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Вклад в заморозку
Как будет работать и сколько продержится перемирие между Израилем и ХАМАС

Альберт Калашян

Соглашение о прекращении огня 
в секторе Газа и освобождении 

заложников вступило в силу 19 янва-
ря. В ХАМАС заявили «Известиям», что 
сделка стала возможной благодаря из-
бранному президенту США Дональду 
Трампу. В её рамках палестинское дви-
жение уже освободило трёх заложниц 
в обмен на 90 палестинских заключён-
ных, отбывающих наказание в изра-
ильских тюрьмах. Тем временем в ру-
ководстве еврейского государства уже 
начались отставки в знак протеста про-
тив завершения войны. В том, поче-
му Израиль согласился на перемирие 
и есть ли риски срыва договорённостей, 
разбирались «Известия».

Сделка по освобождению залож-
ников из сектора Газа вступила в силу 

19 января. При этом воскресное утро вы-
далось напряжённым: Израиль не по-
лучил в запланированное время спи-
ска заложников, которых должен был 
отпустить ХАМАС. ЦАХАЛ начал на-
носить удары по Газе, а в палестин-
ском движении задержку объяснили 
«техническими сложностями». После 
9.30 мск, когда перемирие должно было 
вступить в силу, в результате израиль-
ских атак погибли не менее 19 человек 
и ещё 36 получили ранения.

Тем не менее позднее список всё же 
был передан. Из плена были освобожде-
ны 24-летняя Ронен Гонен, Эмили Теила 
Дамари (28 лет) и Дорон Штейнбрехер 
(31 год). Прекращение огня в секторе 
Газа вступило в силу в 12.15 по москов-
скому времени. Параллельно с этим ты-
сячи беженцев начали воз-
вращаться в свои дома.
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Перейти рубеж
Количество банков с иностранным участием упало до минимума за 10 лет

Мария Колобова

Количество банков с участием ино-
странцев в России на начало октя-

бря 2024 года упало до 85. Это — мини-
мум за десять лет, следует из статистики 
ЦБ, которую проанализировали «Изве-
стия». Ещё в январе 2024-го их было 89. 
Среди ушедших в прошлом году игро-

ков — швейцарский Cramer & Cie SA 
и Америкэн Экспресс Банк. Тенденция 
связана с тем, что зарубежные регуля-
торы на фоне санкций всё больше да-
вят на материнские компании, вынуж-
дая их закрывать бизнес в РФ. Кроме 
того, работать здесь им становится всё 
менее комфортно, потому что мировые 
резервные валюты стали для россиян 

«токсичными». В будущем тренд по ухо-
ду иностранных кредитных организа-
ций продолжится, считают эксперты. 
Как происходящее повлияет на россий-
ский банковский сектор — в материале 
«Известий».

В России постепенно сокраща-
ется количество банков с участием 
иностранцев в уставном капитале. 

Если в январе 2024-го таких было 89, 
то на начало октября прошлого года 
их стало уже 85 — это минимум за по-
следние десять лет, следует из акту-
альных данных Центробанка. Из них 
78 имеют универсальную банковскую 
лицензию, а ещё семь — базовую (огра-
ничивает проведение некоторых опе-
раций, например открытие филиалов).

Сокращение количества банков 
с иностранным капиталом плавно 
происходит на фоне продажи рос-
сийских активов зарубежными 
владельцами, прежде всего из не-
дружественных стран, рассказал 
старший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» 
Иван Уклеин.

Оживлённый трафик
Наркодилеры увеличили ввоз кокаина в Россию

Антонина Матвеева

Д рагдилеры поменяли способ транс-
портировки кокаина в Россию 

и увеличили его поставки, выяснили 
«Известия», проанализировав статисти-
ку силовых ведомств, Федеральной та-
моженной службы и данные даркнета. 
За последние два года силовики изъя-
ли около 5,2 т вещества, хотя до 2023-го 
общий объём конфискованных партий 
составлял несколько сотен килограм-
мов. Эксперты связывают рост объёмов 
с изменениями маршрутов поставки: 
после начала СВО порт в Одессе ока-
зался закрыт, поэтому часть крупных 
поставок на другие рынки теперь идёт 
через Россию. Самым популярным спо-
собом маскировки стали контейнеры 
с фруктами, а перевозить наркотик на-
чали не только морем, но и наземным 
транспортом. Подробности — в рассле-
довании «Известий».

За два последних года количество 
кокаина, изымаемого на территории 
России, стремительно увеличилось — 
конфисковано около 5,2 т наркотика 
общей стоимостью более 350 млрд ру-
блей. Такой вывод «Известия» сделали, 
изучив данные МВД, ФСБ и Федераль-
ной таможенной службы (ФТС).

В пресс-службе ФТС «Известиям» 
сообщили: в 2022 году количество нар-
котика, который попытались ввезти 
в страну, составило 88,28 кг, в 2023-м — 
409,96 кг, а в 2024-м достигло 2,8 т.

Однако аресты наркоторговцев 
с партиями товара проводились си-

лами МВД и ФСБ уже после пересе-
чения границы. С учётом информа-
ции о подобных арестах и изъятии 
кокаина всего в 2022 году изъяли бо-
лее 300 кг, в 2023-м — 1,5 т, в 2024-м — 
уже 3,7 т.

Череда задержаний наркодиле-
ров с крупными партиями началась 
весной 2023 года . 31 марта офици-
альный представитель МВД России 
Ирина Волк сообщила, что полицей-
ским в Санкт-Петербурге удалось 
задержать двух членов группиров-
ки, поставляющей кокаин в Россию 
из Латинской Америки. У них нашли 
200 кг наркотика, которые они пере-
возили в грузовом автомобиле вме-
сте с фруктами.

Уже в следующем месяце в Под-
московье ФСБ изъяла у трёх членов 
международного картеля партию ве-
сом 699 кг.

— Зафиксированы попытки реали-
зовать в Москве оптовую партию ла-
тиноамериканского кокаина. Уста-
новлены трое иностранцев — граждан 
Колумбии и одного из государств Ев-
росоюза, — сообщили в ведомстве.

Ещё 673 кг латиноамериканского 
кокаина ФСБ конфисковала в дека-
бре 2023-го на территории Москвы. 
Курьеры использовали арендованный 
на подставное лицо транспорт, а так-
же поддельные паспорт и водитель-
ское удостоверение.

В январе 2024 года в Большом пор-
ту Санкт-Петербурга сотрудники ФТС 
нашли более тонны кокаина в верхней 
части грузового модуля. Наркотик за-
везли в Россию из Никарагуа. Через не-
делю там же изъяли ещё одну крупную 
партию — свыше 1,2 т кокаи-
на, прибывшего из Бельгии.

Смотреть надо
В РФ создадут единый сервис оплаты лицом

Евгений Грачев

С бер и НСПК объединят сервисы 
оплаты лицом во второй половине 

2025 года, выяснили «Известия». Кли-
енты смогут подключиться к единой 
системе из приложения любого бан-
ка, а также пользоваться широкой се-
тью терминалов крупнейшего игрока 
с возможностью считывать биометрию. 
В ЦБ поддержали инициативу, а участ-
ники рынка считают её важным шагом 
к повышению доступности и популяр-
ности биометрических сервисов. Опе-

ратор единой биометрической системы 
(ЕБС) отметил: эта инфраструктура ста-
нет базой для внедрения новых техно-
логий — например, подтверждения года 
рождения в момент покупки товаров 
с возрастными ограничениями. Почему 
Сбер и НСПК решили объединить уси-
лия, хотя в других вопросах они обыч-
но вступают в конфликт за лидерство 
на рынке, — в материале «Известий».

В России появится единый сервис 
для платежей по биометрии от круп-
нейших игроков рынка, выяснили «Из-
вестия». Запуск кросс-биоэквайринга 

от самого большого банка (Сбер) 
и оператора карт «Мир» (Националь-
ная система платёжных карт, НСПК) 
запланирован на второе полугодие 
2025-го.

— Дорожная карта проекта уже разра-
ботана, а запуск запланирован на вто-
рое полугодие. Мы разрабатываем 
стандарт оплаты по биометрии, ориен-
тируясь на который другие участники 
рынка смогут запускать свои биоме-
трические сервисы, — рассказал стар-
ший вице-президент Сбера 
Дмитрий Малых.
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Достичь полиса
Общее ОСАГО  
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Охота на «Бобров»
Как российская ПВО борется с украинскими БПЛА

Дмитрий Корнев

В последние недели участились тер-
рористические удары дронов ВСУ 

в глубину российской территории. Все 
они, как подчёркивают военные экспер-
ты, наносятся беспилотниками даль-
него действия нескольких типов. Каж-
дому из них способна противостоять 
российская система противовоздуш-
ной обороны. О том, какими моделями 
БПЛА сейчас располагают ВСУ, что они 
собой представляют и как российская 
ПВО организует борьбу с такими атака-
ми, — в материале «Известий».

�� «ЛЮТЫЙ» ПОСЛАНЕЦ

В последние недели мы нередко слы-
шим название украинского дрона АН-
196 «Лютый». БПЛА собирается Украи-
ной, но по образу и подобию изделий 
Bayraktar — в разработке наверняка 
был использован турецкий техноло-
гический опыт. Он выполнен по клас-
сической самолётной схеме с двухба-
лочной конфигурацией хвостового 
оперения — то, что у нас привыкли на-
зывать рамой. Аппарат имеет длину 
около 4 м и размах крыла около 7 м. Ос-
нащён поршневым двигателем с толка-
ющим винтом, который обеспечивает 
аппарату крейсерскую скорость око-
ло 150 км/ч.

Масса боевой части дрона может 
составлять от 50 до 75 кг, что делает 
«Лютый» самым мощным среди укра-
инских дальних беспилотников.

Дальность действия БПЛА, судя 
по всему, составляет порядка 1300–
1500 км, что позволяет им появлять-
ся над Татарстаном, Башкирией и над 
более близкими к Украине российски-
ми регионами.

Вероятно, основной упор «Укробо-
ронпром» сделал на массовый выпуск 
именно «Лютых». По причине того, что 
в этом образце техники сочетаются 
мощная боевая часть, большая даль-
ность полёта и простота конструкции, 
которая обеспечивает лёгкость про-
изводства компонентов и его сборки.

Система наведения «Лютого» обе-
спечивает полёт по сложному марш-
руту с использованием спутниковой 
навигации. На финальном этапе аппа-
рат может использовать оптическую 
систему, которая автоматически или 
с помощью оператора позволяет точ-
но направить БПЛА на объект атаки.

Система управления и наведения 
предполагает и варианты противодей-
ствия: нарушение работы спутниковой 
навигации в районе цели, постановка 
помех системам радиоуправления, 
воздействие на радиокоммуникации 
дронов с внешним миром.

И, конечно, «Лютый» может пора-
жаться любыми системами ПВО, кото-
рые способны его наблюдать: это могут 
быть радиолокационные системы и оп-
тико-электронные средства обнаруже-
ния и наведения в условиях, когда воз-
можна видимость атакующего БПЛА.

�� ВИЗИТ «БОБРА»

После налётов беспилотников в Вол-
гоградской области были обнаружены 
упавшие и сбитые дроны UJ-26 «Бобёр». 
Впервые БПЛА этого типа появились 
в начале мая 2023 года под Москвой. 
Это украинская разработка, и её про-
изводством тоже занимается «Укро-
боронпром».

Дрон получил пластиковую кон-
струкцию и несёт около 20 кг взрыв-
чатки. Дальность действия «Бобра» 
оценивается примерно в 1000 км, что 
ограничивает количество регионов, 
по целям в которых его могут приме-
нять. Хотя это, конечно, не делает дан-
ный БПЛА менее опасным.

Дрон обладает сниженной радиоло-
кационной заметностью и может вы-
полнять полёт по маршруту на сверх-
низких высотах.

Судя по всему, «Бобры» применя-
ются в групповых ударах. Так же, как 
и «Лютый», этот дрон летит по маршру-
ту автономно и наносит удар по точке 
с определёнными координатами.

То, что отличает «Бобра»,  — это 
отсутствие оптической системы 
для донаведения или корректиров-
ки на конечном этапе полёта. Судя 
по относительно простой конструк-
ции, а также с учётом доступа укра-

инского ВПК к компонентам, их про-
изводство можно оценить в десятки 
единиц в месяц.

�� ПОВАДКИ «ЛЕТУЧЕЙ ЛИСИЦЫ»

В ноябре 2024 года в налётах на рос-
сийскую территорию были замечены 
дроны, которые переделаны из лег-
комоторных учебно-тренировочных 
самолётов A-22  «Летучая лисица». 
Этот летательный аппарат с экипа-
жем из двух человек использовался 
для обучения пилотов и был выпу-
щен на Украине в количестве около 
1000 штук, а начиная с 2022 года в не-
больших количествах переделывает-
ся в беспилотники.

На самолёт ставится автономная 
система управления, убираются крес-
ла пилотов, устанавливается боевая 
часть массой несколько десятков ки-
лограммов и дополнительные топлив-
ные баки. Тем самым обеспечивается 
дальность действия на расстояние бо-
лее 1000 км, что позволило БПЛА это-
го типа появиться в 2024 году над Та-
тарстаном.

Дрон цельнометаллический и дол-
жен хорошо обнаруживаться радара-
ми при условии, что летит над нижней 
границей зоны обнаружения.

Одной из причин повышенной ак-
тивности украинских БПЛА стало то, 
что долгое время действовал запрет 
на использование по целям на рос-
сийской территории западных систем 
вооружений. Собственно, для ударов 
на дальность более 300 км в распоря-
жении ВСУ других средств, кроме бес-
пилотников, нет.

В условиях, когда производство од-
ного дрона условно может обходиться 
в сумму от $50 тыс. до $300 тыс. — в не-
сколько раз дешевле крылатой ра-
кеты, украинский ВПК начал попыт-
ки нарастить выпуск беспилотников. 
Производиться аппараты могут в ку-
старных условиях — достаточно не-
большого цеха или нескольких гара-
жей для выпуска разных компонентов. 
Сборка может выполняться на любом 
промышленном или просто транспорт-
ном предприятии. Такой подход позво-
ляет выпускать ежемесячно десятки и, 
вероятно, даже сотни дронов.

�� БОРЬБА С ПРИШЕЛЬЦАМИ

Как вести борьбу с этими эрзац-дрона-
ми? Тут откровений нет — помогают ком-
плексная организация обороны вдоль 
границы с Украиной, выстраивание про-
межуточных рубежей и кочующих сил 
ПВО, а также непосредственная защита 
объектов, которые могут стать целями.

Выпуск эффективных зенитных 
ракетно-пушечных комплексов типа 
«Панцирь» идёт полным ходом, но оче-
видно, что закрыть все потенциальные 
цели невозможно. Но мы видим тут за-
метный прогресс — сбивается огром-
ная доля атакующих нашу промыш-
ленность украинских дронов.

Очевидно и то, что ВСУ в своих ата-
ках часто выбирают объекты нефтега-
зового сектора и связанные с выпуском 
химической продукции. Тут надо пони-
мать, что часто целями атак является 
не непосредственный ущерб, а воздей-
ствие на общественное мнение и вы-
зов панических настроений. Вероятно, 
в этом и есть основная задача украин-
ских БПЛА. И в таком случае этим ма-
шинам и не нужно быть очень эффек-
тивными — достаточно быть заметными.

�� ЗАЩИТНАЯ «СФЕРА»

В борьбе с дронами помимо ПВО мо-
гут использоваться и системы РЭБ. Ра-
нее «Известия» писали: недавно был 
успешно протестирован при защи-
те массовых городских мероприятий 
комплекс обнаружения и подавления 
БПЛА «Сфера». Новинка способна при-
крыть площадь в несколько квадрат-
ных километров.

Алгоритм действия новой систе-
мы прост. Комплекс ведёт радиоэлек-
тронную разведку, определяет каналы 
управления и видеосигнала с дронов, 
после чего система в автоматическом 
или ручном режиме включает РЭБ 
(то есть подавляет каналы управления 
БПЛА). В системе нет РЛС, но по жела-
нию её можно синхронизировать с лю-
бой радиолокационной станцией.

Богдан Степовой, Юлия Леонова, 
Кирилл Фенин

Командиры ВСУ отдают своим боеви-
кам приказы расправляться со все-

ми мирными жителями, говорящими 
по-русски. Это подтвердил посол по во-
просам преступлений киевского режима 
Родион Мирошник. По его словам, такие 
приказы чётко отражают стратегию по-
литического руководства в Киеве — стра-
тегию геноцида русскоговорящих людей. 
Ранее в Курской области бойцы группи-
ровки «Север» обнаружили в подвалах 
домов села Русское Поречное тела уби-
тых мирных граждан. Эксперты отмеча-
ют: украинские власти проводят эту поли-
тику по совету западных стран, которые 
уже перестали скрывать, что вдохновля-
лись гитлеровцами. Точно так же амери-
канцы и британцы вели себя в Афгани-
стане, напомнили военные специалисты. 
Ну а подконтрольные Западу секретари-
аты ОБСЕ и других международных ор-
ганизаций продолжат и дальше созна-
тельно отмалчиваться или отделываться 
ничего не значащими общими фразами, 
отметила представитель МИД РФ Мария 
Захарова, комментируя сообщения о но-
вых зверствах киевских боевиков.

Действия украинских боевиков — 
это геноцид по языковому принципу, 
подчеркнул в разговоре с «Известия-
ми» Родион Мирошник.

— Киев непосредственно генерирует 
задачу перед своими боевиками уби-
вать людей, если они говорят по-русски. 
Удивительно, что эта цель ставилась пе-
ред ними на территории Курской об-
ласти, где все говорят на русском язы-
ке. По сути, речь идёт об уничтожении 
любого гражданского населения, — от-
метил он.

Киевский режим нарушает базо-
вые нормы международного гумани-
тарного права и игнорирует любые че-
ловеческие подходы по отношению 
к русскоязычному населению, доба-
вил Мирошник.

— Это должны знать во всех странах 
мира, чтобы адекватно формировать 
своё политическое отношение или офи-
циальную позицию к киевскому режи-
му, — подытожил посол.

Следователи СК России возбуди-
ли уголовное дело по факту убийства 
украинскими боевиками мирных граж-
дан в Русском Поречном, укрывавших-
ся в подвале дома, сообщили в пресс-
службе ведомства. По данным СК РФ, 
в курском селе обнаружили тела не менее 
семи убитых гражданских. Следователи 
устанавливают представителей украин-
ских вооружённых формирований, при-
частных к преступлению. Уголовное дело 
заведено в отношении участников воо-

ружённых украинских формирований, 
причастных к террористическому акту 
против мирного населения Курской об-
ласти (п. «б» ч. 3 ст. 205 УК РФ).

Пленные украинские боевики сви-
детельствуют о том, что убивать граж-
данских им приказывали командиры: 
«У нас был приказ обнулять всех русско-
язычных», «У нас был приказ убить эту 
женщину, и мы её убили...»

Все эти показания были задокумен-
тированы и, безусловно, будут учиты-
ваться при проведении расследования.

По мнению Родиона Мирошника, по-
добные приказы командования не что 
иное, как чёткое отражение стратегии 
политического руководства Украины 
и её так называемого верховного глав-
нокомандующего.

Военные преступления киевского 
режима свидетельствуют об абсолют-
ной оправданности целей СВО, кото-
рые были изначально сформулированы 
российским президентом, а именно — 
демилитаризации и денацификации 
Украины, подчеркнул первый зампред 
комитета Госдумы по международным 
делам Дмитрий Новиков.

— Карательные акции, которые осу-
ществляются ВСУ целенаправленно 
и системно, — очередные свидетельства 
того, что в Киеве сложился нацистский 
режим. В логике нацистского режима 
осуществляются все действия, начиная 
с утраты какой-либо демократичности 
процедур, нелегитимности президен-
та, запрета на оппозиционную деятель-
ность и закрытия любых СМИ, чья точка 

зрения не совпадает с позицией коман-
ды Зеленского, — отметил он.

Другие страны видят подобные 
вещи и соответствующим образом вы-
страивают свой курс на международ-
ной арене, в том числе и в отношении 
России. На Западе же многие СМИ де-
лают всё, чтобы подобная информация 
не дошла до населения этих стран, от-
метил депутат Госдумы Дмитрий Нови-
ков. Но даже там есть те, кто занимает 
чёткую позицию неприятия режима Зе-
ленского и его преступлений.

— Цель режима Зеленского — запу-
гать граждан и власти России — не вы-
полнена, поскольку такие действия вы-
зывают лишь справедливую ненависть 
и возмущение, — считает Дмитрий Но-
виков.

Новости   

Союзное время
Россия и Белоруссия реализовали планы по интеграции на 2024 год

Кирилл Фенин, Игорь Балдин

Россия и Белоруссия выполнили пятую 
часть плана мероприятий по реализа-

ции положений Договора о создании Со-
юзного государства на 2024–2026 годы, 
заявил «Известиям» госсекретарь Со-
юзного государства Дмитрий Мезенцев. 
По его словам, сейчас идёт работа над 
формированием социально-экономи-
ческого прогноза до 2030 года. На этом 
фоне товарооборот между двумя стра-
нами в 2024-м увеличился на 14% и со-
ставил почти $60 млрд. В экспертном со-
обществе уверены, что экономическое 
сотрудничество Москвы и Минска в пер-
спективе будет только расти и взаимная 
торговля может достичь $70 млрд. О но-
вых успехах в деле интеграции России 
и Белоруссии — в материале «Известий».

Более трёх десятилетий Москва 
и Минск успешно укрепляют двусто-
роннее сотрудничество. При этом цен-
тральную роль в интеграции двух стран 
играет Союзное государство (СГ), отме-
тившее в прошлом году своё 25-летие. 
По словам государственного секретаря 
СГ Дмитрия Мезенцева, страны испол-
нили пятую часть плана мероприятий 
по реализации положений Догово-
ра о создании Союзного государства 
на 2024–2026 годы.

— Успехи очевидны. Мы ожидаем 
по итогам 2024-го практически $60 млрд 
товарооборота России и Беларуси. От-
мечаем качественно иной уровень, ка-
чество, глубину, масштаб взаимодей-
ствия регионов. Сейчас идёт работа над 
формированием социально-экономиче-
ского прогноза Союзного государства 
до 2030 года, чего никогда не было, — рас-
сказал он «Известиям». — Всё делает-
ся последовательно, выверенно, мас-
штабно тем задачам, которые стоят. Уже 
успешно выполнена пятая часть из тех 
310 задач, которые легли в основу 31 пла-
на мероприятий по реализации положе-
ний Договора о создании Союзного го-
сударства на 2024–2026 годы.

Декрет об основных направлениях 
реализации положений Договора о соз-
дании Союзного государства на 2024–
2026 годы Владимир Путин и Александр 
Лукашенко подписали в январе 2024-го. 
Спустя полгода был утверждён соответ-
ствующий детальный план, который 
предусматривает реализацию более 
300 мероприятий в 11 сферах, включая 
в том числе промышленность, энергети-
ку, транспорт, правовое пространство, 

культурно-гуманитарное сотрудниче-
ство.

— Значимо, что 8 декабря в Беларуси 
и в России широко отмечался особый 
день — день подписания договора, объ-
единившего потенциалы, задачи и пла-
ны на будущее Беларуси и России. 6 де-
кабря 2024 года под председательством 
президентов двух стран Александра Лу-
кашенко и Владимира Путина состоя-
лось заседание Высшего государствен-
ного совета Союзного государства. 
На этом заседании главы правительств 
Михаил Мишустин и Роман Головченко 
доложили об успехах социально-эконо-
мической интеграции, — напомнил Дми-
трий Мезенцев.

Тогда же в декабре был подписан 
и Договор о формировании объеди-
нённого рынка электроэнергии, кото-
рый должен позволить снизить цены 
для потребителей. Одновременно пре-
зидент Белоруссии выразил надежду 
на скорейший запуск общего рынка 
газа, нефти и нефтепродуктов. К слову, 
ранее была утверждена Стратегия на-
учно-технологического развития Со-
юзного государства до 2035 года, целью 
которой стало достижение технологи-
ческого суверенитета.

Кроме того, Москва и Минск укре-
пили военно-политическое сотрудни-
чество, утвердив в прошлом году два 
значимых документа в сфере оборо-
ны — Договор о гарантиях безопасно-
сти в рамках Союзного государства, 
а также новую концепцию безопасно-
сти СГ. Согласно договору о гарантиях, 
вооружённое нападение на государство 

— участника Союзного государства рас-

сматривается как акт агрессии против 
Союзного государства в целом.

Эти соглашения дополняют юриди-
ческую базу интеграции России и Бе-
лоруссии, которая полностью соответ-
ствует текущему уровню отношений 
двух стран, заявил «Известиям» руко-
водитель Центра белорусских иссле-
дований Института Европы РАН Нико-
лай Межевич.

В практическом плане военно-поли-
тическое взаимодействие двух стран 
проявилось в участии белорусских во-
енных в июне 2024-го во втором этапе 
российских учений с нестратегиче-
ским ядерным оружием. Кроме того, 
в этом году ожидается, что на терри-
тории Белоруссии будет размещён но-
вый российский ракетный комплекс 
«Орешник».

К слову, в новые Основы государ-
ственной политики РФ в области ядер-
ного сдерживания, утверждённые в но-
ябре 2024 года, было внесено положение 
о готовности применить ядерное ору-
жие в случае агрессии против Бело-
руссии, если оно создаёт критическую 
угрозу её суверенитету. Ещё весной 
2023-го Москва и Минск договорились 
о размещении тактического ядерного 
оружия на белорусской территории.

Важным показателем развития ин-
теграции Союзного государства так-
же стал рост товарооборота. Важно, что 
объёмы взаимной торговли стабильно 
растут в последние годы. Так, товаро-
оборот России и Белоруссии в 2022-м 
превысил $43 млрд, а по итогам 2023-го — 
$53 млрд. Общий рост за три года соста-
вил почти 59%. При этом 98% взаимных 

расчётов двух стран ведётся в нацио-
нальных валютах.

При этом растёт не только товароо-
борот в целом, но и доли стран в струк-
туре торговли друг друга. Так, доля РФ 
в импорте Белоруссии в 2024-м соста-
вила порядка 57%, что стало макси-
мальным значением за последние годы. 
В свою очередь, белорусская составля-
ющая в российском импорте поднялась 
до 10%, что в два раза выше, чем за по-
следнее десятилетие. В ближайшие 
несколько лет товарооборот России 
и Белоруссии продолжит расти, уве-
рен Николай Межевич.

— Эти показатели будут увеличивать-
ся: $70 млрд — достижимая цель. Но всё 
равно далее будет некая стагнация, по-
скольку мы рано или поздно упрёмся 
в потолок, связанный с объёмом наших 
экономик, — считает эксперт.

Стоит отметить, что РФ и Белорус-
сия показывают устойчивый экономи-
ческий рост в условиях санкционного 
давления. По итогам 2023 года ВВП Рос-
сии увеличился на 3,6%, ВВП Белорус-
сии — на 3,9%. В 2024-м экономики двух 
государств, по предварительным оцен-
кам, прибавили 4%. Большую роль в раз-
витии экономического сотрудничества 
двух стран сыграла единая промышлен-
ная политика. В частности, в минув-
шем году был обеспечен доступ готовой 
белорусской и российской продукции 
к программам, реализуемым с господ-
держкой на территории обеих стран, 
и ратифицировано соглашение о при-
знании электронной цифровой подписи.

Сближение промышленной политики 
проявляется и в том, что Москва и Минск 
реализуют 27 совместных программ 
по импортозамещению, связанных с ми-
кроэлектроникой, станко- и машино-
строением, ядерной энергетикой и осво-
ением космоса. Примером масштабности 
сотрудничества может служить догово-
рённость о производстве легкомотор-
ного самолёта «Освей» на базе 558-го 
авиационного ремонтного завода в Ба-
рановичах. Первый опытный борт дол-
жен подняться в воздух в 2026–2027 годах.
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«Приказывали 
убивать людей, 
если они говорят 
по-русски»
Командиры ВСУ в Курской области  
устроили геноцид по языковому принципу,  
подчёркивают эксперты
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Вклад в заморозку
A Около 18.00 мск сотрудни-

ки Международного коми-
тета Красного Креста приняли залож-
ниц от представителей военного крыла 
ХАМАС. После этого МККК передал из-
раильтянок армии Израиля, сообщил 
ЦАХАЛ. Позднее освобождённые за-
ложницы прибыли на израильскую 
территорию.

В ХАМАС заявили «Известиям», что 
соглашение сделало возможным вме-
шательство избранного президента 
США Дональда Трампа. В первый день 
в обмен на возвращение трёх заложниц 
из Газы Израиль отпустил 90 палестин-
ских заключённых.

— Сделка была бы невозможной, если 
бы не давление Трампа на [премьер-ми-
нистра Израиля] Биньямина Нетанья-
ху, — отметил «Известиям» представи-
тель ХАМАС в Ливане Ахмед Абдель 
Хади.

Президент США Джо Байден, гос-
секретарь Энтони Блинкен, координа-
тор Белого дома по Ближнему Восто-
ку Бретт Макгерк и глава ЦРУ Уильям 
Бёрнс не раз заявляли, что уделяют 
много внимания урегулированию кон-
фликта. Блинкен посетил регион 12 раз, 
а Бёрнс совершил примерно 20 поездок. 
Тем не менее результаты американской 
дипломатии до недавнего времени оста-
вались неубедительными. Не исклю-
чено, что заявления Дональда Трампа 
о возможных последствиях, в случае 
если заложники не будут освобожде-
ны до его инаугурации, изменили ди-
намику переговоров. При этом «эффект 
Трампа» не единственный фактор, спо-
собствовавший заключению сделки.

Ослабление «Хезболлы» и ликвида-
ция угрозы с севера позволили Израи-
лю сфокусировать ресурсы на Газе. ХА-
МАС же, потеряв ливанского союзника, 
остался практически один против изра-
ильской армии. Всё это сопровождалось 
беспрецедентным ослаблением прои-
ранской «Оси сопротивления» в регионе.

На этом фоне израильские военные 
усилили удары на севере Газы, особен-
но в Бейт-Хануне. Военное крыло ХА-
МАС, утратив значительный потенциал, 
превратилось в разбросанные парти-
занские ячейки.

Сделке способствовали и экономи-
ческие трудности, с которыми Израиль 
столкнулся после 15 месяцев войны. Со-
гласно оценке Центрального бюро ста-
тистики, в период с апреля по июнь 
2024 года ВВП страны вырос только 
на 0,3% по сравнению с запланирован-
ным 1,2%. Наряду с ослаблением эконо-
мики население столкнулось с резкой 

инфляцией. Тем временем в израиль-
ском Центробанке уже предупрежда-
ют о возможном повышении процент-
ных ставок.

После новостей о возможном пере-
мирии израильский премьер ожидае-
мо столкнулся с критикой в свой адрес. 
Крайне правый министр нацбезопас-
ности Итамар Бен-Гвир подал в отстав-
ку, а возглавляемая им партия «Оцма 
ехудит» покинула правительственную 
коалицию Нетаньяху в знак протеста 
против соглашения об освобождении 
заложников из сектора Газа. Проше-
ние об уходе подали и ещё два министра 
от правой партии — министр по делам 
Иерусалима и наследия Израиля Ами-
хай Элияху и министр развития Негева, 
Галилеи и национальной устойчивости 
Ицхак Вассерлауф. Тем не менее Нета-
ньяху может избежать эффекта доми-
но, поскольку продолжит контролиро-
вать большинство в кнессете, несмотря 
на выход партии «Оцма ехудит» из пра-
вительственной коалиции.

Другой ультраправый министр фи-
нансов Бецалель Смотрич вовсе угро-
жает свергнуть Нетаньяху, если война 
не возобновится. «Я свергну правитель-
ство, если мы не вернёмся к боевым дей-
ствиям в секторе Газа таким образом, 
чтобы это позволило нам полностью 
контролировать и управлять им», — зая-
вил министр в эфире армейского радио.

В рамках первого этапа сделки пред-
усматривается шестинедельное пре-
кращение огня с постепенным отво-
дом войск ЦАХАЛ из центральной части 
Газы, а также обменом израильских за-
ложников на палестинских заключён-
ных. На этой стадии должны быть отпу-
щены 33 пленника в Газе, включая всех 
женщин, детей и мужчин старше 50 лет.

Переговоры о реализации второ-
го этапа начнутся на 16-й день прекра-
щения огня. Ожидается, что он будет 
включать в себя освобождение всех за-
ложников, установление постоянного 
режима прекращения огня и полный 
вывод сил ЦАХАЛ.

Сделка направлена на освобож-
дение не только живых заложников, 
но и возвращение тел погибших, при-
чём «во все периоды». Так , обмену 
подлежат израильтянин эфиопского 
происхождения Авер Менгисту и изра-
ильский гражданин с арабскими кор-
нями Хишам ас-Саид, удерживаемый 
ХАМАС с 2014 года.

Как рассказал «Известиям» пале-
стинский эксперт по вопросам безопас-
ности Мухаммед аль-Масри, в сделку 
входят гарантии США движению ХА-
МАС и другим палестинским группи-
ровкам о том, что члены их руководства 
не будут преследоваться. В Газу через 
границу с Египтом уже въехало более 
200 грузовиков, загруженных гумпо-
мощью.

— 2 млн палестинцев в Газе подвер-
глись голоду, болезням. Там большой 
гуманитарный кризис. Поэтому необ-
ходимо как можно скорее вводить гру-
зовики с помощью. Госпитали готовятся 
принять большое число палестинцев, — 
заявил «Известиям» египетский эксперт 
Ашраф Сангер.

  Новости

И в горе, и в гадости
Как Канада потворствует терроризму Украины

Леонид Самуна

О ттава негласно поддерживает 
все преступные действия Киева, 

включая акты терроризма на террито-
рии России. Об этом «Известиям» зая-
вил посол РФ в Канаде Олег Степанов. 
В этих условиях говорить о нормализа-
ции или даже стабилизации отношений 
невозможно. Однако в нынешнем году 
в стране сменится правительство. 6 ян-
варя премьер-министр Канады Джа-
стин Трюдо объявил о намерении уйти 
в отставку, а правящая Либеральная 
партия стремительно теряет поддерж-
ку. О перспективах потепления в отно-
шениях Оттавы и Москвы — в материа-
ле «Известий».

Преступления ВСУ против мирных 
граждан на протяжении всего укра-
инского конфликта обычно воспри-
нимаются западными странами как 
должное и остаются без какого-ли-
бо осуждения. Напротив, некоторые 
из них даже выражают определён-
ное одобрение. Так, например, Канада 
поддерживает преступные действия 
руководства Украины, включая тер-
рористические акты на российской 
территории. Об этом «Известиям» за-
явил посол РФ в Канаде Олег Степанов.

— Оттава покрывает и негласно 
поддерживает все преступные дей-
ствия нынешних украинских властей, 
включая акты терроризма на терри-
тории России. В этих условиях гово-
рить о перспективах нормализации 
или хотя бы стабилизации отношений 
попросту невозможно. Они останутся 
крайне напряжёнными в обозримой 
перспективе. По крайней мере до тех 
пор, пока Канада решительно не изме-
нит своего практического курса, — от-
метил российский дипломат.

Фактически Канада поддержала, на-
пример, нападение ВСУ на Курскую об-
ласть. В августе прошлого года в мино-
бороны страны заявили, что Украина 
может использовать предоставляе-
мое Оттавой вооружение для опера-
ций на территории России. Никако-
го осуждения бесчисленных атак ВСУ 
на Курскую, а также Белгородскую об-
ласти не последовало. Оттава оставила 
без внимания и подрыв в июле 2023-го 
надводным беспилотником Крымско-
го моста, равно как и атаки БПЛА в Мо-
скве в 2023 и 2024 годах, а также в Каза-
ни в декабре прошлого года. Там также 
проигнорировали убийство россий-

ского политолога и журналиста Дарьи 
Дугиной и военного корреспондента 
Максима Фомина (известен как Влад-
лен Татарский).

Почти за три года, что продолжает-
ся конфликт, помощь Киеву от Оттавы 
в общей сложности составила практи-
чески $14 млрд. Последний пакет помо-
щи, о котором было объявлено 9 ян-
варя во время встречи контактной 
группы по обороне Украины в форма-
те «Рамштайн» в Германии, составил 
$305 млн. «Обогнал» Оттаву только Ва-
шингтон, анонсировав сумму $500 млн.

Кроме того, Канада активно вкла-
дывается в подготовку боевиков ВСУ, 
а сами тренировки начались задолго 
до февраля 2022-го. В марте прошло-
го года министр обороны Билл Блэр 
даже допустил отправку на Украину 
ограниченного контингента канад-
ских военных для обучения местных 
подразделений. Хотя при этом он от-
метил, что такое могло бы быть допу-
стимо только вдали от линии фронта. 
Кроме того, в зоне СВО на стороне Ки-
ева воюют сотни канадских наёмни-
ков, и власти страны также не осуж-
дают этого.

Канадские высшие чиновники не-
гласно поощряют и проявление на-
цизма. Такая позиция обусловлена 
несколькими факторами — например, 
в страну после окончания Второй ми-
ровой войны бежали тысячи нацист-
ских преступников, включая бывшего 
военнослужащего дивизии СС «Гали-
чина» Ярослава Гунько. Именно ему 
в сентябре 2023 года стоя аплодиро-
вал весь канадский парламент вме-
сте с Владимиром Зеленским и его 
супругой. Более того, канадская сто-
рона отказала РФ в экстрадиции Гунь-
ко и не возбудила против него ника-
ких уголовных дел. Однако на этом 
фоне всё-таки разразился скандал, 
после чего парламент страны высту-
пил с осуждением нацизма «во всех 
его формах», а его спикер ушёл в от-
ставку.

Антироссийские настроения в Ка-
наде объясняются не только наличием 
большой и весьма влиятельной укра-
инской диаспоры, но и полным отсут-
ствием каких-либо экономических 
связей между Москвой и Оттавой, счи-
тает ведущий научный сотрудник ИС-
КРАН Дмитрий Володин.

— Эти связи и до 2022 года были 
очень незначительными, а теперь и во-

все прекратились. В этом смысле ан-
тироссийские действия канадских 
властей не задевают ничьих интере-
сов в этой стране (ни бизнеса, ни кого-
либо ещё), зато приносят одобрение 
со стороны США и позволяют получить 
голоса представителей многочислен-
ной украинской диаспоры, — отметил 
он в беседе с «Известиями».

6 января премьер-министр Кана-
ды Джастин Трюдо, занимающий эту 
должность ещё с 2015 года, заявил о на-
мерении уйти в отставку. При этом 
он сохранит за собой пост главы пра-
вительства, пока не изберут нового ли-
дера правящей Либеральной партии. 
Для того чтобы определить преемни-
ка, парламент приостановил работу 
до 24 марта, но стоит отметить, что это 
обычная практика для Канады во вре-
мя политического кризиса.

Отставка Трюдо связана с край-
ней непопулярностью — его политику 
одобряют всего 22% канадцев. Вместе 
со снижением его личных показателей 
упал рейтинг и у Либеральной партии. 
Теперь либералы меняют лидера, рас-
считывая на то, что их электоральные 
позиции улучшатся до парламентских 
выборов — они запланированы на ок-
тябрь 2025 года. Пока опрос, к приме-
ру, CBC News предрекает победу Пар-
тии консерваторов с перевесом больше 
чем в два раза — 44,5 против 21,5%.

Однако смена либерального каби-
нета на консервативный вовсе не озна-
чает изменений в риторике и политике 
официальной Оттавы. По крайней мере, 
как заявил российский посол, пока нет 
никаких признаков и указывающих 
на это предпосылок.

— Политистеблишмент Канады на-
столько сильно загнал себя в русо-
фобский и пробандеровский угол, что 
выбираться ему оттуда будет край-
не сложно. Приверженность про-
должению безусловной военно-тех-
нической и экономической помощи 
режиму в Киеве — аксиома для канад-
ских политиков, — подчеркнул Олег 
Степанов.

Расставить приоритеты

Юрий Мавашев

Политолог

Г лавным событием встречи Путина 
и его иранского коллеги Пезешкиана 

стало заключение сторонами Догово-
ра о всеобъемлющем стратегическом 
партнёрстве между Москвой и Тегера-
ном сроком на 20 лет с автоматическим 
продлением на последующие пятилет-
ние периоды. Он пришёл на смену До-
говору об основах взаимоотношений 
и принципах сотрудничества между РФ 
и Ираном от 2001 года. 

В Кремле давно работали над но-
вым договором. Россия и Иран стреми-
лись подписать документ ещё с лета 
2024-го, и лишь трагическая случай-
ность, связанная с гибелью Эбрахима 
Раиси, заставила стороны отложить це-
ремонию подписания. Новый документ, 
охватывающий все сферы двусторон-
них отношений, фактически фиксирует 
тот уровень сотрудничества, который 
есть сейчас, а также задаёт параме-
тры на среднесрочную и долгосрочную 
перспективы.

В Иране не скрывают, что взгляды 
Тегерана и Москвы во многом совпада-
ют и у них есть «чувство товарищества». 
По итогам встречи Пезешкиан заявил: 
Иран и РФ должны не допустить того, 
чтобы недружественные страны смог-
ли посеять разногласия между ними. 
Он не исключил и возможности пол-
ноценного военного сотрудничества 
с Россией в будущем.

РФ и Иран как ключевые и закон-
ные игроки Каспийского региона 20 лет 
не только на словах, но и на деле де-
монстрировали уважение к интере-
сам друг друга. Более того, Москва 
и Тегеран все последние годы стреми-
лись сформировать атмосферу взаим-
ного доверия и с другими соседями. 
Именно этим и объясняется подписа-
ние в 2018-м Конвенции о правовом ста-
тусе Каспия. В документе зафикси-

рована недопустимость присутствия 
в акватории вооружённых сил, не при-
надлежащих сторонам договора — Рос-
сии, Ирану, Азербайджану, Казахстану 
и Туркмении.

И на этот раз Пезешкиан неслучай-
но акцентировал внимание собеседни-
ка на том, что Тегеран считает присут-
ствие внерегиональных сил опасным 
и недопустимым. Месседж адресован 
прежде всего соседствующей с Ираном 
Армении, власти которой отдают при-
оритет укреплению связей с ЕС и США 
в ущерб развитию атмосферы взаимно-
го доверия с реальными, а не мнимыми 
соседями. При этом в Тегеране обеспо-
коены растущим военно-техническим 
сотрудничеством между Азербайджа-
ном и Израилем, что рассматривается 
иранскими силовыми структурами как 
прямая угроза.

Последние события в Сирии с ухо-
дом Асада заметно усилили позиции 
главного регионального конкурента 
Ирана — Турции. Не говоря уже о том, 
что новые власти в Дамаске, несмо-
тря на их демонстративные попытки 
создать инклюзивное правительство, 
позиционируют себя прежде всего 
представителями интересов арабо-
суннитского большинства. А близкие 
к Ирану религиозно и ментально ала-
виты в лучшем случае окажутся в Си-
рии не у дел. Разумеется, такой расклад 
не устраивает не только Иран, но и Рос-
сию, которая на протяжении многих 
лет поддерживала Сирию.

Турция остаётся для РФ членом 
НАТО, а значит, автоматически, под-
держивая новые власти, распростра-
няет теперь в Сирии влияние Запада. 
Российские и иранские военные явно 
будут исходить именно из этой пред-

посылки, а не из турецких заверений 
в «вечной дружбе».

Последнее обстоятельство как 
нельзя лучше диктует необходимость 
стратегического партнёрства Москвы 
и Тегерана в сфере безопасности с це-
лью сбалансировать некоторые дис-
пропорции. Нашим странам важно 
продемонстрировать друг другу свои 
намерения и готовность гарантировать, 
что они не станут вести сепаратные пе-
реговоры. Тем более, по сообщениям 
турецких СМИ, Турция, Катар и Саудов-
ская Аравия на днях начали перегово-
ры о строительстве масштабного тру-
бопровода через Сирию. 

При этом у России и Ирана склады-
вается своё взаимовыгодное сотрудни-
чество в сфере энергетики, транспорта 
и логистики. Во-первых, как сказал Пе-
зешкиан, речь идёт о намерении фина-
лизировать договорённости по строи-
тельству АЭС «Бушер». Путин отметил, 
что на столе есть и другие проекты. Ве-
роятнее всего, они включают и возоб-
новляемую энергетику.

Во-вторых, Москву, Тегеран, Нью-
Дели и ряд других международных 
игроков связывает необходимость раз-
вития международного транспортно-
го коридора (МТК) «Север — Юг». Этот 
проект способен изменить характер 
мировой торговли и вывести всех его 
участников на новый уровень. К слову, 
по заявлению главы МИД Ирана, один 
из пунктов договора как раз касается 
завершения МТК «Север — Юг» и роста 
объёма торговли.

Внимания заслуживает и тот факт, 
что подписание договора о 20-летнем 
сотрудничестве России и Ирана про-
изошло незадолго до инаугурации 
Трампа, ведь его антииранская пози-
ция известна. Более того, Трамп допу-
скал нанесение превентивных ударов 
по Ирану с целью «недопущения созда-
ния им ядерного оружия». Москва же 
незадолго до прихода администрации 
Трампа расставила приоритеты, сделав 
ставку на территориальную целост-
ность исламской республики.

Иран играет важную роль и в реа-
лизации китайского проекта «Один 
пояс, один путь». За то, кто и как свяжет 
Азию с Европой, по сути, и идёт борь-
ба не на жизнь, а на смерть. Не говоря 
уже о том, что Пекин объективно заин-
тересован в доступе к иранской нефти 
и газу, а также экспорте своих товаров 
на местный рынок. Вот почему нет со-
мнений в том, что будущее Ирана ока-
жет серьёзное влияние на мироустрой-
ство в ближайшие десятилетия.

МНЕНИЕ  

Военные преступления совершаются 
не только против российских граждан, 
но и в отношении населения самой Укра-
ины, напомнил «Известиям» первый зам-
пред комитета Госдумы по международ-
ным делам Алексей Чепа. В частности, 
есть свидетельства расстрелов украин-
ских военнослужащих собственными 
сослуживцами. Депутат также напом-
нил о том, что в январе 2024 года Киев 
сбил самолёт с украинскими пленны-
ми, которых везли для обмена.

Официальный представитель МИД 
России Мария Захарова назвала пре-
ступления киевского режима гру-
бейшим нарушением международно-
го гуманитарного права и Женевских 
конвенций. Она отметила, что подкон-
трольные Западу секретариаты ОБСЕ 

и других международных организаций 
продолжают сознательно отмалчивать-
ся или отделываться ничего не знача-
щими общими фразами.

Бывший заместитель генерального 
секретаря ООН Сергей Орджоникид-
зе заявил «Известиям», что действия 
украинских боевиков в Курской обла-
сти — однозначно военные преступле-
ния и нарушение Женевских конвенций.

— Необходимо собрать все эти пре-
ступления, обнародовать, а также воз-
будить уголовные дела и преследовать 
людей, совершивших злодеяния, необ-
ходимая юридическая база в междуна-
родном праве на этот счёт имеется, — 
отметил он.

Ранее бойцы группировки «Север» 
рассказали, как обнаружили в подва-
лах домов курского села Русское По-
речное тела убитых мирных граждан.

— После освобождения села Рус-
ское Поречное наши военнослужащие 
нашли в подвалах замученных мирных. 
Украинские нацисты пытали стариков, 
которые не успели эвакуироваться 
из посёлка, руки связаны были, их за-
гнали в подвал, туда закинули несколь-
ко гранат, — сказал один из воинов-ос-
вободителей.

По его словам, у людей не было шан-
сов выжить.

— Все гражданские в подвале были, — 
особо подчеркнул боец.

Жители Курской области не раз сви-
детельствовали о том, как западные на-
ёмники и украинские боевики расстре-
ливают мирное население региона.

Так, жительница одного из сёл Суд-
жанского района рассказала предста-
вителю военного следственного управ-
ления СК РФ о том, как ВСУ проводили 
неизбирательные обстрелы — под уда-
ры артиллерии, РСЗО и дронов-ками-
кадзе попадали населённые пункты, 
в которых не было никаких военных 
объектов.

«Сюда знаете, сколько наёмников за-
шло! Сразу как зашли, вот так по кру-
гу они людей и расстреливали», — рас-
сказала она.

До этого житель Мартыновки вспо-
минал, как в дом его бабушки заходи-
ли боевики. Они связали его и, чтобы 
не оставлять на свободе свидетеля ма-
родёрства, стали угрожать расстрелом. 
Мужчине удалось освободиться и сбе-
жать, когда налётчики пошли по сосед-
ним домам.

Расстрелы, издевательства и звер-
ства — это стиль правления киевского 
режима, объяснил «Известиям» воен-
ный эксперт Виктор Литовкин.

— Когда западные кураторы пыта-
ются их обелить, защитить и говорить 
о новой демократии на Украине, это всё 

фарисейство и блеф, потому что ника-
кой демократии у этих людей нет. Нет 
сострадания к людям и уважения, есть 
только звериная ненависть к тем, кто 
отличается от них, кто ведёт себя не-
зависимо и кто говорит на другом язы-
ке. Почему они изгоняли русский язык 
из своей жизни? По одной простой при-
чине — они боялись, что украинский 
язык не выдержит конкуренции с рус-
ским. Поэтому его надо было уничто-
жить, иначе они не представляли себе 
победы над Россией, — считает он.

ВСУ вели себя на занятых террито-
риях как оккупационная армия, доба-
вил военный эксперт Владислав Шу-
рыгин.

— Украинские боевики изначально 
исходили из того, что они там ненадол-
го, — уточнил он. — То есть, когда силы 
закончатся, придётся уходить. Поэто-
му использовали тактику выжженной 
земли. Им надо было сломать любое со-
противление, запугать. Те, кто им со-
ветовал, вдохновлялись гитлеровцами, 
ведь вели себя точно так же, в частно-
сти, американцы и британцы в Афгани-
стане. Классическая западная тактика.

По словам эксперта, украинские вла-
сти её скопировали и постарались при-
менить на практике.

Фактов мародёрства и убийств на ос-
вобождённых территориях, в том числе 
и в Курской области, много, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Василий 
Дандыкин.

— В ДНР, например, такие престу-
пления совершались до начала СВО, — 
напомнил он. — И всё это происходило 
с помощью определённых западных 
кураторов, которые выделили око-
ло $5  млрд на переформатирова-
ние украинского общества. А по фак-
ту на людоедскую политику, где все 
устремления — это борьба с «моска-
лями» и уничтожение наших граждан 
всех национальностей. Мы уже видели 
доказательства украинских зверств — 
изнасилований, убийств, мародёрства. 
Им осталось только землю вывезти, 
как это делали фашисты. Но украин-
цы по жестокости их уже превзошли.

Не стоит забывать, что они всё ещё 
используют «живой щит» из жителей, 
добавил эксперт.

— Этим объясняется наше аккурат-
ное продвижение на курской земле, где 
нашим приходится работать достаточ-
но ювелирно. Запад создал Гитлера, фи-
нансировал его — и история повторяет-
ся, — подвёл итог Василий Дандыкин.

В пресс-службе Следственно-
го комитета РФ 17  января сообща-
ли, что завершили расследование бо-
лее 50 уголовных дел о преступлениях 
украинских военных в Курской области.
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Мария Колобова

О бщий полис ОСАГО для России 
и Белоруссии полноценно зара-

ботает в апреле 2025-го, рассказали 
«Известиям» в Российском союзе ав-
тостраховщиков. Новые договоры 
для легковых машин в среднем будут 
на 3 тыс. дороже классических. На про-
дукт будет спрос со стороны как част-
ных туристов, так и бизнеса, например 
перевозчиков из обеих стран, считают 
участники рынка. Он будет выгоден 
тем, кто как минимум три раза в год пе-
реезжает через границу на своей ма-
шине, оценили эксперты. Как будет 
работать общее ОСАГО для России 
и Белоруссии и каким образом при-
дётся урегулировать убытки — в ма-
териале «Известий».

Граждане России и Белоруссии 
смогут купить общий полис ОСАГО 
для двух стран с апреля этого года, 
рассказал «Известиям» директор 
бюро «Зелёная карта» Российского со-
юза автостраховщиков (РСА) Сергей 
Разуван.

В нашей стране уже сформиро-
вана законодательная база, которая 
необходима для запуска этой систе-
мы, сообщили «Известиям» в пресс-
службе ЦБ. Закон , разрешающий 
оформлять такие продукты, вступил 
в силу с 2025-го, однако продажи ещё 
не стартовали, уточнила руководи-
тель проектов управления андеррай-
тинга моторных видов страхования 
СК «Абсолют Страхование» Анна Ёжи-
кова. По её словам, требуется время 
на доработку информационных си-
стем.

Стоимость ОСАГО вырастет толь-
ко для автовладельцев, которые спе-
циально выберут расширение покры-
тия на вторую страну. Ожидается, что 
цена такого полиса будет пример-
но на 10–15% больше классическо-
го договора, отметила Анна Ёжико-
ва. По итогам ноября 2024-го средняя 
стоимость обязательной автограж-
данки в РФ составила 7,5 тыс., сооб-
щали в РСА.

Для  общих  страховок  так же 
преду смотрен тарифный коридор, 
страховщики смогут устанавливать 
стоимость только в пределах этих 
границ , добавил Сергей Разуван 
из РСА. По его словам, при оформле-
нии ОСАГО с расширением на Бело-
руссию для легковых автомобилей 
в среднем придётся доплатить чуть 
более 3 тыс. рублей.

Такой продукт имеет смысл приоб-
ретать как гражданам этой республи-
ки, которые часто ездят в Россию, так 
и гражданам РФ, которые нередко по-
сещают соседнюю страну, пояснила 
заместитель гендиректора по продук-
там розничного страхования «Юго-
рии» Екатерина Суплотова. Она до-
бавила: в этом случае не нужно будет 
каждый раз задумываться об оформ-
лении «Синей карты» и следить за сро-
ками её окончания. Это будет выгод-
нее, чем покупка отдельного полиса.

Экономика и бизнес
Дышать вредно
Роспотребнадзор обнаружил опасные вещества 
в запрещённых аромаингаляторах

Наталья Башлыкова

Роспотребнадзор выявил в продаже 
на онлайн-площадках запрещённые 

аромаингаляторы для носа. В них были 
обнаружены вещества третьего класса 
опасности, негативно влияющие на цен-
тральную нервную систему, печень, поч-
ки и другие органы. Это следует из отве-
та главы службы Анны Поповой депутату 
Госдумы Ивану Сухареву, который по-
просил провести проверку популяр-
ных у населения товаров, не обладаю-
щих сертификатами соответствия.

В продаже на онлайн-площадках 
в России обнаружили аромаингалято-
ры для носа, опасные для здоровья. Это 
следует из ответа Роспотребнадзора 
первому зампреду комитета Госдумы 
по вопросам собственности, земель-
ным и имущественным отношениям 
Ивану Сухареву. Он ранее попросил фе-
деральную службу провести проверку 
популярных у населения товаров, не об-
ладающих сертификатом соответствия.

В ходе мониторинга служба выяви-
ла продажу такой продукции в интер-
нете под видом медицинских прибо-
ров, говорится в документе, который 
есть у «Известий». Описание товаров 
может вводить потребителя в заблуж-
дение относительно потребительских 
свойств. В частности, установлено, что 
эти товары зачастую сопровожда-
ются декларациями о соответствии 
требованиям техрегламента Тамо-
женного союза «О безопасности пар-
фюмерно-косметической продукции» 
(ТР ТС 009/2011), не подтвержденными 
основаниями для выдачи таких декла-
раций, либо информация о сопроводи-
тельных документах отсутствует.

Также сообщается, что исследова-
ния образцов аромаингаляторов про-
вели в ФБУЗ «Центр гигиены и эпиде-
миологии по городу Москве». В составе 
выявили ментол, заявленный на мар-
кировке, а также не указанные веще-
ства — камфора и соединения, харак-
терные как для натуральных эфирных 
масел, так и для синтетических арома-
тизаторов.

«Обнаружены и идентифицирова-
ны вещества третьего класса опасно-
сти, не заявленные на маркировке про-
дукции, обладающие раздражающим 
действием, действием на центральную 
и периферическую нервную систе-
му, дыхательную систему, печень, поч-
ки, желудочно-кишечный тракт, мор-
фологический состав периферической 
крови (толуол, изомеры ксилола, ди-
этилфталат)», — сообщается в документе.

Кроме того, у этих товаров отсут-
ствовала информация на русском языке, 
сведения об изготовителе и импортёре 
продукции, а также инструкция по без-
опасному применению. Как сообщает 
служба, в целях срочного принятия мер, 
направленных на недопустимость ре-
ализации опасных аромаингалято-
ров, Роспотребнадзор направил дан-
ную информацию в Росаккредитацию, 
Рос здравнадзор и Ассоциацию компа-
ний интернет-торговли (АКИТ).

— Наши опасения оказались верны — 
в составе модных нынче у детей аро-
маингаляторов оказалось множество 
опасных веществ, которые могут нане-
сти серьёзный ущерб здоровью и жиз-
ненно важным системам неокрепше-
го организма, — сообщил «Известиям» 
Иван Сухарев.

По его словам, в России регулярно 
фиксируются случаи смерти подрост-
ков от курения вейпов.

— Момент, когда фатальные для здо-
ровья «дуделки» заполонили отече-
ственный рынок, был упущен, хотя 
мы не раз призывали полностью за-
претить их продажу. Но нас не послу-
шали. Сейчас мы просто не имеем права 
повторять эту ошибку с аромаингаля-
торами. Именно поэтому крайне важ-
но, чтобы данная продукция была сня-

та с продажи, отпускать на самотёк эту 
ситуацию нельзя, — сообщил депутат.

Роспотребнадзор в декабре 2024 года 
остановил продажу аромаингаляторов 
для носа на онлайн-площадках. Как вы-
яснили «Известия», с маркетплейсов то-
вар действительно убрали, однако они 
есть на других интернет-площадках. 
Похожую продукцию «Известия» об-
наружили на некоторых сайтах.

Редакция направила запросы этим 
ресурсам, а также на маркетплейсы.

«Продукт основан на аромамас-
лах, таких как камфора, ментол и эвка-
липт. Стик содержит уникальное объ-
единение минеральных экстрактов, 
которые укрепляют и повышают им-
мунитет и защищают от различных 
болезней. Идеален для снятия непри-
ятных симптомов простуды, гриппа, 
синусита, сонливости, головокруже-
ний и других заболеваний. Помога-
ет при укачивании. Он обладает анти-
септическим, противовоспалительным 
и противовирусным действием. Вды-
хая аромат, вы почувствуете прият-
ное облегчение и улучшение вашего 
самочувствия. Подходит во время бе-
ременности, он безопасен и эффекти-
вен. При регулярном использовании 
способствует укреплению организма, 
уменьшению запахов, снимает чувство 
усталости. Наслаждайтесь преимуще-
ствами ароматерапии», — говорится 
в карточке товаров.

Редакция также направила запросы 
в Росздравнадзор и Росаккредитацию 
с просьбой прокомментировать прини-
маемые ими меры.

В Роспотребнадзоре попросили «Из-
вестия» передать все имеющиеся мате-
риалы о продажах аромаингаляторов 
для носа в интернет-магазинах, указан-
ных в журналистском запросе.

— Эта информация необходима для 
оперативных мер по пресечению реа-
лизации данной продукции, — отмети-
ли в ведомстве.

Также там заявили, что выявленная 
продукция, реализуемая с нарушения-
ми, снята с продажи, действие деклара-
ций прекращено.

— Роспотребнадзором в случае выяв-
ления указанной продукции принима-
ются оперативные меры по приостанов-
лению действия подобных документов, 
а также реализации данной продук-
ции, — подчеркнули в службе.

Wildberries регулярно мониторит 
витрину на предмет наличия на пло-
щадке запрещённых товаров и в слу-
чае их обнаружения незамедлительно 
блокирует такие карточки, не допуская 
их к реализации, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе агрегатора.

— Платформа всегда оперативно реа-
гирует на обращения государственных 
органов и общественных организаций 
и проводит дополнительную провер-
ку по товарам — предметам обраще-
ния, а в случае обнаружения наруше-
ний — принимает незамедлительные 
меры. По результатам проверки приня-
то решение о блокировке аромаингаля-
торов на платформе. Wildberries первая 
из маркетплейсов убрала товары с ви-
трины 10 декабря 2024 года, — поясни-
ли в пресс-службе.

Изымать какую-либо продукцию 
могут только правоохранительные 
органы по решению суда или в рамках 
оперативной работы, у компаний ин-
тернет-торговли таких полномочий нет, 
пояснил «Известиям» президент АКИТ 
Артём Соколов.

— Предложения с опасными арома-
ингаляторами ряд площадок скрыли 
ещё до обращения Роспотребнадзора 
и продолжили вести мониторинг ви-
трин после официального заявления 
ведомства, которое подтвердило, что 
они могут быть опасны для здоровья. 
Сейчас площадки, входящие в ассоци-
ацию, регулярно проводят мониторинг 
витрин, и если такие предложения вновь 
выявляются, их также быстро скрыва-
ют, чтобы не доводить до фактической 
реализации, — пояснил он «Известиям».

«Синяя карта» — это новая система международного автострахования 
для выезжающих за границу, аналог ранее действовавшей «Зелёной кар-
ты». До 30 июня 2023-го Россия входила в эту систему, однако из-за санк-
ций членство РФ приостановили на неопределённый срок. «Синяя кар-
та» официально заработала с 1 апреля 2024 года. Отдельное соглашение 
с Белоруссией о взаимном признании полисов действует уже с сентября 
2023-го. При поездках на своей машине в страны, которые ещё не вошли 
в новую систему, россияне должны приобретать местный полис авто-
гражданской ответственности.

Справка «Известий»

Не выходи из чата

Анна Каледина

Обозреватель «Известий» 

Была в советской прессе такая рубрика 
«Газета выступила. Что сделано?». Для 

тех, кто разминулся во времени с СССР, 
поясню: сначала публиковался мате-
риал на острую тему с критикой в адрес 
недобросовестных элементов, мешав-
ших советскому обществу существовать 
светло и безоблачно. А потом отслежива-
лась реакция подвергшихся осуждению 
по поводу работы над ошибками.

Ныне иные времена. И случает-
ся, что газета ещё не выступила, а всё 
уже сделано. В минувшую пятницу 
наконец дошли руки спросить у Цен-
тробанка, что у них происходит с ком-
ментариями подписчиков в Telegram-
канале. В конце ноября с обещанием, 
что чат обязательно вернётся (закры-
ли на ремонт?), а пока надо покидать 
бусты, чтобы сделать ресурс более ин-
тересным, админы из чатика вышли, 
предварительно его отключив. Офтоп: 
не знаю, зачем ЦБ нужны бусты (сто-
рис вроде не увлекаются), но это во-
прос десятый.

Вероятно, большого энтузиазма 
у активных комментаторов отклю-
чение чата не вызвало, но как узнать, 
если дальнейшие беседы им пришлось 
вести «тихо самим с собой». Потом ещё 
регулятор запустил в Telegram кот-
бота (с каким-то модным, как утверж-
дают зумеры, персонажем в аватарке), 
где общение предлагается в односто-
роннем порядке. То есть задавать во-
просы можно, а ответят на них потом — 
в основном канале без обратной связи.

Особенно мучительным такое поло-
жение показалось после публикации 
ответа ЦБ о вероятности заморозки 
вкладов (в том смысле, что это абсур-
дно и этого не будет). Представляете, 
какая бездна открывалась для подпис-
чиков, чтобы накидать важных суж-
дений на животрепещущую тему. Увы, 
праздника не случилось. Пришлось 
комментаторам оставить мнение при 
себе. А это вредно, любой врач скажет.

Обратная связь по этому вопро-
су была чрезвычайно нужна и важна. 
Помните, как было у Жванецкого: про-
слушав выступления официальных 
лиц с опровержениями всего плохого 
и с утверждением всего хорошего, на-
селение на всякий случай переоделось 
во всё чистое. Проще говоря, заявле-
ние нуждалось в выхлопе из себя.

Вот и решила в пятницу с утра по-
интересоваться в ЦБ, вернёт ли он чат 
или окончательно закроет эту опцию 
выражения гласа народного? Ответ 
пришёл уже в обед. Причём не толь-
ко в письме, но и громким публичным 
анонсом, что в 15.00 чат открывается. 
Совпадение? А вы как думаете? Лад-
но, могу себя успокоить тем, что газета 
ещё не выступила, а уже всё сделано.

Радостные подписчики тут же ок-
купировали пост, причём сделанный 
накануне явно с не самой народной те-
мой — «Усиление роста платежей в де-
кабре». Естественно, что коммента-
рии были посвящены не ей. Многие 
просто радовались возможности вы-
сказываться, кто-то задавал вопросы 
по делу, кто-то просто острил. В целом 
атмосфера наблюдалась позитивная 
и вполне даже конструктивная. Все-
го за несколько часов количество ком-
ментариев превысило 430.

Кто-то скажет, что не моё дело кри-
тиковать ЦБ по этому поводу, по-
скольку админ канала сам решает, 
поддерживать ли чат или нет. Согла-
шусь отчасти.

Поясню. Во-первых, Центробанк 
не шарашкина контора, а целый регу-
лятор, для которого коммуникации 
с общественностью являются одной 
из важнейших составляющих деятель-
ности. Ведь при проведении той же де-
нежно-кредитной политики ЦБ сильно 

зависит от инфляционных ожида-
ний населения. И извините, но должен 
иметь обратную связь с людьми, ко-
торые имеют право не только знать, 
но и обсуждать свои сомнения.

Во-вторых, согласимся, что ЦБ из-
начально при запуске Telegram-канала 
мог не включать комментарии. Да, 
не очень правильное поведение с учё-
том вышеизложенного, но по крайней 
мере позволило бы избежать непосле-
довательности, которая ещё больше 
раздражает и без того раздражённую 
общественность. Она видит в действи-
ях регулятора только высокие ставки, 
которые отрезают от ипотеки, креди-
тов на авто или путешествия.

При этом и инфляция особо не сни-
жается. Более того, в прошлом году 
она составила более 9,5% (что больше, 
чем в 2023-м) при февральском прогно-
зе в 4–4,5%. При этом среднесуточный 
прирост цен в январе 2025-го оказал-
ся почти вдвое больше, чем год назад. 
Не сбылось, не срослось, не случилось. 
Всё это доверия не дополняет. А тут 
ещё и слова лишили.

И вот что мне ответили в ЦБ на за-
прос: «В декабре число участников 
чата Банка России в Telegram выросло 
более чем в два раза, сейчас в нём бо-
лее 4,5 тыс. человек. И хотя мы очень 
рады такому вниманию к освещае-
мым в нашем канале темам, поддержи-
вать продолжительную конструктив-
ную дискуссию на постоянной основе 
в таком формате невозможно». Серьёз-
но? Даже по своим подпискам вижу, 
что инфлюенсеры (а ЦБ таким и дол-
жен быть) легко выдерживают нагруз-
ку в сотни комментов на каждый пост 
(а таких несколько в день), а богатый 
регулятор не мог сразу нанять коман-
ду сильных эсэмэмщиков? Да и, про-
щу прощения, риски нужно просчи-
тывать. Ведь именно этого ЦБ требует 
от участников рынка, которых регу-
лирует.

В общем, двигаясь в сторону подве-
дения итогов, отмечу, в чём большая 
ошибка Центробанка, как и многих го-
сучреждений (хотя ЦБ де-юре являет-
ся независимым, но ничто чиновничье 
ему не чуждо): вступая на путь новых 
коммуникационных средств, они не-

сут туда всё старое и затхлое. Есть пра-
вила ведения соцсетей, и они распро-
страняются на всех — и на бывших 
балерин, и на жён рэперов, и на весо-
мые организации. И все должны пони-
мать, что будут и фолловеры, и хейте-
ры, для которых важно просто, как бы 
помягче выразиться, просто громко 
хлопнуть своим мнением. Но главное — 
это 90% тех, кто подписан, читает ком-
менты, но не высказывается. И от уме-
ния работать с комментариями будет 
зависеть влияние именно на эту самую 
большую категорию пассивных на-
блюдателей.

Обратная связь — это фунда-
мент, на котором базируются соцсе-
ти. И каждое мнение важно, поэтому 
не стоит модерировать все высказы-
вания хейтеров, если только они не на-
рушают законы. Тем более просла-
вившиеся ответы админов канала ЦБ 
зачастую мало отличаются от грубых 
высказываний критиков. Вот и в пят-
ницу на откровенно юмористический 
(по мнению автора этого коммента-
рия, конечно) вопрос, успел ли, мол, 
я к раздаче выгодной ипотеки, подпис-
чику ответили, что он ошибся чатом. 
Но ведь любимый жанр «сам дурак» 
неприемлем в общении с регулятором, 
не правда ли?

В пятницу веселился и ликовал на-
род недолго: через несколько часов 
чатик снова отключили. Количество 
комментариев усохло на 200 штук — 
поработали админы. Невольно вспом-
нила старую миниатюру Винокура, ко-
торый изображал певца и объяснял 
новому аккомпаниатору, как пользо-
ваться видавшими виды нотами: здесь 
играем, здесь не играем, а тут жирное 
пятно — рыбу заворачивали. В общем, 
Центробанк проявил полную непосле-
довательность, которая, как извест-
но, ведёт к провалу в воспитании де-
тей и коммуникационной политики. 
Да и осадочек остался, который люди, 
несомненно, перенесут в виде очеред-
ной порции негативного отношения 
на регулятора и его политику.

Поэтому очень хочется, немного из-
менив, процитировать великого наше-
го поэта: не выходи из чата, не совер-
шай ошибку.

МНЕНИЕ

Обнаружены вещества 
с действием на цен-
тральную и перифери-
ческую нервную си-
стему, дыхание, печень, 
почки, желудочно-ки-
шечный тракт
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Оживлённый трафик
A Осенью на территории Ле-

нинградской области были 
задержаны с поличным двое граждан 
одной из балканских стран, которые 
перевозили более тонны кокаина. При-
мечательно, что для транспортиров-
ки частично использовался наземный 
транспорт.

— Выявлен следующий в нашу стра-
ну грузовой автомобиль, в котором 
обнаружен высокотехнологичный 
тайник, — говорится в релизе пресс-
службы ведомства.

В декабре ФТС изъяла 570 кг кокаи-
на и задержала членов колумбийского 
картеля «Кали».

Самым популярным способом для 
транспортировки кокаина в Россию 
стала перевозка с овощами и фрукта-
ми, в частности бананами.

Так, в Калининградской области 
полиция изъяла около 100 кг кокаина, 
найденного в грузе с фруктами из Ко-
лумбии. Также полиция Эквадора пре-
секла попытку ввезти в Россию пар-
тию весом 3,2 т.

— Бананы реже проверяют, — объяс-
нил «Известиям» бывший сотрудник 
уголовного розыска Евгений Черноу-
сов. — Их загружают зелёными в герме-
тично закрытые контейнеры с опреде-
лённой температурой. Если упаковку 
вскрыть, то высок риск, что бананы 
созреют и приедут в конечную точку 
испорченными. За это отправителю 
придётся выплачивать компенсацию. 
То же касается и других легко портя-
щихся фруктов или ягод, произраста-
ющих на родине кокаина — в странах 
Карибского бассейна.

По его словам, наркотик в контей-
нерах с бананами возили ещё с 1990-х 
годов. Однако со временем этот спо-
соб стал клише, поэтому драгдилеры 
старались сократить количество та-
ких поставок. Параллельно они иска-
ли новые способы маскировки своего 
товара. Кокаин часто ввозили под ви-
дом кофе, какао-бобов, рыбы и даже 
в фарфоровых вазах.

Эксперт также отметил: объём пар-
тий для России, которые маскируются 
под бананы и другие фрукты, действи-
тельно вырос. Он добавил, что постав-

щики стали чаще использовать назем-
ный транспорт, а не только морской.

По данным Управления ООН по нар-
котикам, плантации коки — основно-
го ингредиента кокаина — в 2022 году 
выросли на 13% и достигли рекордных 
2,3 тыс. кв. км, а потенциальное про-
изводство кокаина выросло на 24% — 
до 1738 метрических тонн в год. Ди-
леры ищут новые возможности для 
реализации и расширяют географию 
продаж.

Сейчас в России действительно ре-
кордное количество кокаина, подтвер-
дил источник «Известий», связанный 
с наркоторговлей в даркнете.

— Его продают не только в даркнете, 
но и с рук, — сказал он. — По всему миру 
активно распространяются новые нар-
котики, которые составляют ему кон-
куренцию, а спрос на кокаин падает. 
Но старые запасы нужно сбывать.

«Известия» проанализировали дан-
ные с четырёх крупнейших наркопло-
щадок и подсчитали, в каких объёмах 
кокаин оседает в России.

Сейчас наркотик продаёт около 
300 магазинов. Больше всего предло-
жений в регионах с морскими порта-
ми и городах с высоким доходом граж-
дан. А именно — в Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге, Московском регионе, 
Ростовской и Мурманской областях, 
Краснодарском крае.

На момент выхода материала в дар-
кнете было размещено около 1150 объ-
явлений о продаже кокаина. Это почти 
в два раза превышает среднее количе-
ство, которое продавалось в даркнете 
два года назад. До этого наркотиком 
в основном торговала площадка-мо-
нополист Hydra. После того как силами 
правоохранителей её закрыли в 2022-м, 
около года шёл активный передел нар-
корынка.

Также сейчас на площадках всё 
чаще встречаются предложения 
по продаже крупных оптовых партий.

Ещё одна причина увеличения ко-
личества кокаина в стране может быть 
связана с изменением маршрута поста-
вок со стороны Карибского бассейна 
и Западной Африки в Европу. До начала 
СВО одним из важных перевалочных 
пунктов был порт в Одессе, но сейчас 
он заблокирован, отмечается в отчёте 
Глобальной инициативы против транс-
национальной преступности и Управ-
ления ООН по наркотикам и преступ-
ности. Альтернативой могло стать 
развитие балканского маршрута, по-
лагают авторы документа.

Россия рассматривается преступ-
никами как одна из стран транзи-
та. В пользу этой версии говорит и то, 
что, согласно информации ФСБ, МВД 
и ФТС, большую часть изъятого в 2023 
и 2024 годах кокаина дилеры планиро-

вали доставить для продажи в стра-
ны ЕС.

— Россия — географически удобное 
место для контрабанды наркотиков. 
Увеличение поставок кокаина связано 
с тем, что южноамериканские и евро-
пейские группировки хотят изменить 
традиционные маршруты поставок 
в Европу. Большинство попыток экс-
портировать крупные партии осущест-
вляется через морские порты Северо-
Западного региона России. При этом 
задействуется канал международных 
контейнерных перевозок, — сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе ФТС.

За сбыт наркотиков европейским 
потребителям отвечают участники 
албанских, латвийских, литовских, 
эстонских, голландских и польских 
наркогруппировок , добавили в ве-
домстве.

Число потребителей в России 
не увеличилось, считают наркологи. 
Это связано с высокой ценой наркоти-
ка. Сейчас средняя стоимость за один 
грамм составляет 10–14 тыс. рублей. 
Два года назад он стоил 8–10 тыс. руб-
лей. Из-за этого в России кокаин ак-
тивно вытесняется более дешёвым ме-
федроном.

В 2023 году один из Telegram-ка-
налов, специализирующихся на ста-
тистике, провёл опрос среди нарко-
зависимых. На его вопрос ответили 

1283 человека, и принимающих мефе-
дрон оказалось в пять раз больше, чем 
употребляющих кокаин.

Мефедрон более сильный и дешё-
вый стимулятор, объяснил нарколог 
Игорь Лазарев. При этом вызывает 
быстрое привыкание и необратимые 
изменения в работе центральной 
нервной системы, включая развитие 
шизофрении и других психических за-
болеваний.

— Среднестатистический зависи-
мый в России не может позволить себе 
покупать десятки граммов кокаина 
на постоянной основе, поэтому выби-
рает более дешёвые наркотики, — ска-
зал он. — Основными потребителями 
дорогого наркотика остаются олигар-
хи и золотая молодёжь. Именно они го-
товы переплачивать за логистику и ак-
тивно ведутся на маркетинговый ход 
о том, что кокаин — это «наркотик для 
элит», хотя в Колумбии один грамм мо-
жет стоить около $5. При этом полу-
чают потребители лишь необратимые 
поражения сердечно-сосудистой си-
стемы и психики, как и от любого дру-
гого наркотика.

Число потребителей кокаина дей-
ствительно не увеличивается, согла-
сен и нарколог Алексей Казанцев. Но, 
по его словам, передозировки нар-
котиком происходят регулярно. Под-
тверждается это и статистикой Рос-

стата. По последним опубликованным 
данным за 2021 год, число жителей Рос-
сии, умерших от наркотиков, превыси-
ло 10 тыс. человек.

— Ситуация осложняется тем, что 
дилеры разбавляют кокаин опасны-
ми добавками, чтобы снизить себесто-
имость, — сказал он. — С возросшим ко-
личеством поставок сделать это ещё 
проще. Кроме того, употребление ко-
каина сопровождают употреблением 
алкоголя, что крайне опасно. В случае 
одновременного употребления в ор-
ганизме образуется вещество кока-
этилен, которое гораздо более вред-
но, чем большинство наркотиков, оно 
накапливается в организме и может 
приводить к летальным исходам.

Зато число дилеров кокаина растёт. 
После 2022 года в отношении них всё 
чаще возбуждают уголовные дела 
за незаконное хранение, перевозку 
и сбыт наркотических веществ, счи-
тают юристы.

— Дела, связанные со сбытом кока-
ина и его хранением, на моей прак-
тике встречаются чаще обычного. 
За последнее время я наблюдал бо-
лее десяти таких историй, — расска-
зал юрист компании «Татаренок и пар-
тнёры» Михаил Татаренок.

По его словам, кокаин относит-
ся к категории тяжёлых наркотиков, 
и это обстоятельство существенно 
влияет на решение суда — к преступ-
никам применяются самые строгие 
меры, что влияет на срок наказания.

За производство, сбыт, пересыл-
ку кокаина в значительном размере 
лицо наказывается лишением свобо-
ды на срок от 8 до 15 лет; в крупном раз-
мере — на срок от 10 до 20 лет; в особо 
крупном — лишением свободы на срок 
от 15 до 20 лет или пожизненным лише-
нием свободы.

Данный материал носит антинарко-
тический характер. Потребление нар-
котиков крайне опасно для здоровья! 
Они вызывают тяжёлую зависимость, 
разрушают физическое и психиче-
ское состояние, а также могут при-
вести к необратимым последствиям, 
включая летальный исход.

Яна Штурма 

В 2024 году россияне приобретали не-
движимость за границей на 20–25% 

реже, чем годом ранее, рассказали «Из-
вестиям» участники рынка. Интерес 
снизился в первую очередь из-за мно-
гочисленных ограничений, в том числе 
в валютных расчётах, сложностей с по-
лучением ВНЖ в других странах. Просе-
ли покупки даже в Турции, ОАЭ и на Ки-
пре, хотя эти направления всегда были 
одними из самых популярных для при-
обретения жилья. 

По итогам 2024 года спрос россиян 
на зарубежную недвижимость снизил-
ся на 20–25%, рассказали «Известиям» 
участники рынка. По данным анали-
тиков экосистемы Kalinka, это связано 
с падением спроса по ключевым направ-
лениям: Турция, ОАЭ и Кипр, которые 
были популярны в 2022–2023  годах. 
А средний бюджет покупки недвижи-
мости уменьшился на 35%.

— В 2024 году спрос упал на четверть, — 
подтвердила и гендиректор агентства 
премиальной курортной недвижимо-
сти Golden Brown Group Татьяна Бурла-
ковская. — Это можно объяснить удов-
летворением ажиотажного спроса 
2022–2023 годов, сложностями с опла-
той сделок, усилением валютного кон-
троля и ужесточением условий полу-
чения ВНЖ.

Сильнее всего, по её словам, спрос 
упал на Турцию — до 100%, то есть сдел-
ки практически прекратились, на Еги-
пет — 60%, ОАЭ потеряли 20%.

— Страны Европы с каждым годом 
становятся всё менее популярны, спрос 
на них за минувший год упал ещё на 10–
20% в зависимости от конкретного на-
правления, — добавила эксперт.

Однако отмечается рост спроса 
на недвижимость в Таиланде, на Бали, 
в Черногории и Грузии — за год на 20–
25%.

— Растёт активность россиян на рын-
ках Ближнего Востока: Саудовская 
Аравия, Бахрейн, Оман, в которых на-
чинается реализация новых проектов, — 
рассказал бизнес-директор Kalinka 
Middle East Александр Шибаев. — Не-
смотря на более высокий порог бюдже-
та от $450–550 тыс. за лот, спрос со сто-
роны россиян на них растёт. Рынок ОАЭ 
перенасыщен проектами, а новые на-
правления стран Ближнего Востока 
дают возможность диверсифициро-
вать портфель недвижимости.

Растущая доля недорогих направ-
лений, таких как Юго-Восточная Азия 
и Грузия, повлияла на снижение средне-
го бюджета покупки зарубежной недви-
жимости на 20% относительно итогов 
2023 года, где средний бюджет состав-
лял $165–170 тыс.

По данным компании «Ricci | Жи-
лая недвижимость», по итогу 2024 года 
спрос на зарубежные объекты сохра-
нился на уровне 2023-го. Но изменились 
приоритетные направления для приоб-
ретения недвижимости — лидирующие 
позиции заняли такие страны, как Таи-
ланд и Бали.

— В первой половине 2024 года мы за-
фиксировали снижение спроса на 20% 
на покупку недвижимости в ОАЭ, кото-
рые пользовались интересом покупате-
лей в 2023 году, — отметила гендиректор 
компании Екатерина Ломтева. — Черно-
гория демонстрирует снижение спроса 
после закрытия программы граждан-
ства в обмен на инвестиции.

В то же время за последний год вырос 
спрос на жилую недвижимость в Узбе-
кистане (+3%), Казахстане (+5%) и Кирги-
зии (+16%), уточнила директор департа-
мента по развитию франчайзинговой 
сети федеральной компании «Этажи» 
Ольга Половникова.

В 2024 году рынок недвижимости 
ОАЭ демонстрирует устойчивость, 
а российские инвесторы продолжают 
занимать лидирующие позиции, до-
бавила руководитель офиса Whitewill 
Dubai Ольга Панькина.

— Если в 2022–2023 годах основное 
внимание было сосредоточено на пер-

вичном рынке, то сегодня мы видим ди-
намичное развитие сегмента вторич-
ной недвижимости и аренды, — сказала 
она. — Это закономерный процесс: после 
волны покупок в предыдущие годы мно-
гие клиенты перешли в фазу активного 
управления активами, сдачи объектов 
в аренду и их перепродажи.

Дубай остаётся главным направле-
нием, особенно в премиальной и бизнес-
категориях недвижимости. Однако так-
же сохраняется спрос на коммерческую 
недвижимость. Это связано не только 
с привлекательностью ОАЭ как между-
народного бизнес-хаба, но и с укрепле-
нием экономических связей между Рос-
сией и Эмиратами.

— Основные клиенты по-прежнему 
приходят из крупных городов России, 
но в этом году мы фиксируем растущий 
интерес к альтернативным направлени-
ям — Рас-Эль-Хайма и Оман, — добавила 
Ольга Панькина. 

В тройке лидеров остались ОАЭ, 
но интерес к покупке недвижимости 
от застройщиков сместился к дис-
тресс-сделкам (продажа квартиры 
по цене ниже, чем её реальная стои-
мость) и сделкам на вторичном рынке, 
рассказала основатель международной 
компании по зарубежной недвижимо-
сти Nevestate Екатерина Никитина.

Помимо ОАЭ россияне в 2024 году ак-
тивно скупали недвижимость в других 
странах Персидского залива — Омане, 
Бахрейне и Саудовской Аравии.

Политическая ситуация оказывает 
значительное влияние на рынок зару-
бежной недвижимости, отметила Ека-
терина Ломтева. Сейчас инвесторы от-
дают предпочтение недвижимости 
в дружественных странах.

Многие инвесторы предпочли пере-
распределить свои средства в россий-
ские активы, включая недвижимость, 
а также в локальные финансовые ин-
струменты, такие как банковские де-
позиты, из-за привлекательных ставок, 
рассказала Екатерина Никитина.

— Укрепление курса валют отрази-
лось на тех, кто планировал приобре-
тать недвижимость от застройщика 
в рассрочку, — отметила она. — Опа-
сения невозможности обслуживать 
обязательства вынудили многих от-
казаться от сделок или пересмотреть 
свои планы. Валютные риски стали од-
ним из основных факторов, замедлив-
ших рынок. Несмотря на общий спад, 
интерес к определённым регионам со-
храняется. Наиболее устойчивыми на-
правлениями остаются страны Юго-
Восточной Азии и Персидского залива.

Общество
Блок в помощь
В 2024 году в рунете удалили вдвое больше 
деструктивных материалов

Елизавета Крылова

В России в 2024 году вырос объём де-
структивного контента в интернете: 

количество заблокированных или уда-
лённых материалов с призывами к мас-
совым беспорядкам выросло в 2,2 раза, 
а попыток вовлечь несовершеннолетних 
в противоправные действия стало боль-
ше почти в 1,5 раза. Об этом «Известиям» 
рассказали в Роскомнадзоре. Системы 
родительского контроля оказались не-
достаточно эффективными, отмечают 
эксперты. Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин ранее уже анонсировал об-
суждение законопроекта о защите граж-
дан от деструктивного контента, в том 
числе в видеоиграх. В том, когда могут 
появиться новые нормы и кого они за-
тронут, разбирались «Известия».

Как сообщили «Известиям» в Рос-
комнадзоре, в 2024-м на основании су-
дебных решений и требований Ген-
прокуратуры федеральная служба 
ограничила доступ (или владельцы 
удалили по её требованию) к более 
3,5 тыс. материалов, которые призывали 
к массовым беспорядкам, что в 2,2 раза 
больше, чем в 2023 году. Объём забло-
кированного контента, который во-
влекал несовершеннолетних в проти-
воправные действия, увеличился почти 
в 1,5 раза — до 33,2 тыс. материалов.

Для оперативного ограничения до-
ступа к противоправной информации 
организовано взаимодействие с адми-
нистрациями российских соцсетей, до-
бавили в Роскомнадзоре.

Системы родительского контроля, 
внедрённые ранее, оказались недоста-
точно эффективными для защиты детей 
и подростков от деструктивного кон-
тента в интернете, отметил депутат Гос-
думы Антон Немкин. Устаревшие меры 
регулирования не смогли справиться 
с новыми вызовами, которые привнес-
ли современные технологии и цифро-
вые платформы, подчеркнул он.

— Современные цифровые платфор-
мы, включая социальные сети и ви-
деоигры, предоставляют множество 
возможностей для распространения 
нежелательной информации, которая 
легко обходила существующие ограни-
чения. В результате мы наблюдаем рост 
призывов к совершению противоправ-
ных действий и активное вовлечение 
в них несовершеннолетних, что вызы-
вает обоснованную тревогу, — сказал 
депутат «Известиям».

По его словам, сложность заключа-
ется в том, что интернет — это глобаль-
ная среда, где информация распро-
страняется моментально, а её контроль 
требует адаптации законодательства 
к современным реалиям.

Не так давно начало обсужде-
ния законопроекта о защите граждан 

от деструктивного контента, в том чис-
ле в видеоиграх, анонсировал председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин.

«За последние годы произошёл ряд 
случаев нападений учащихся на уче-
ников и учителей в школах. Действия 
были спровоцированы их участием 
в видеоиграх. Дети и подростки, со-
вершая подобные поступки, зачастую 
думают, что продолжают находить-
ся в виртуальном мире, так как грань 
между ним и реальной действительно-
стью стирается», — написал он в своём 
Telegram-канале.

К обсуждению законопроекта пла-
нируется подключить родительское со-
общество, учителей и экспертов.

«Решение, на которое выйдем, долж-
но обязательно носить сбалансиро-
ванный характер. Ещё раз подчёрки-
ваю, речь идёт именно о защите детей 
от деструктивного контента в интерне-
те и видеоиграх», — резюмировал Вячес-
лав Володин.

Деструктивного контента сегодня 
невероятное количество — например, 
Telegram стал платформой по распро-
странению деструктива, где ни один за-
кон не действует, считает председатель 
комитета по информационной безопас-
ности семьи союза «Родительская па-
лата» Андрей Афанасьев. Новые нормы 
регулирования просто необходимы, от-
метил он.

— Что касается игр, таких как Dota 2, 
Counter-Strike, Roblox, то отдельно 
должны быть приняты меры принуж-
дения именно для иностранных плат-
форм, потому что просто рекоменда-
ции работать не будут, — подчеркнул 
эксперт.

Главная проблема заключается 
в том, что каждая современная игра — 
это социальная мини-сеть с набором 
всего существующего деструктива, где 
при регистрации не требуются ни по-
чта, ни телефон, как, например, в Roblox, 
подчеркнул Андрей Афанасьев, доба-
вив, что такого в целом быть не должно.

Общественная и государственная 
инициатива относительно ограждения 
детей от вредоносного контента, безус-
ловно, представляется важным направ-
лением, учитывая, что на сегодняшний 
день значительную часть времени дети 
проводят в Сети интернет, отметила 
юрист практики «Интеллектуальная 
собственность» ЮК «Лемчик, Крупский 
и партнёры» Юлия Езерская.

на 35%
средний бюджет покупки 
зарубежной недвижимости

уменьшился
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Парад Абдрашитова

Карен Шахназаров

Режиссёр

В адима Юсуповича Абдрашитова, 
режиссёра «Парада планет», «Охо-

ты на лис», «Слуги» и «Пьесы для пасса-
жира», чьё 80-летие со дня рождения 
мы отмечали 19 января, в работе мож-
но было назвать очень профессиональ-
но дотошным. И внешне он часто казал-
ся очень закрытым человеком. Но это 
только внешне. Строго говоря, я больше 
с ним общался не по работе. С Вадимом 
меня связывали долгая жизнь и дружба.

Дружили мы с ним ещё со времён 
учёбы во ВГИКе. Он был старше меня 
по возрасту, но младше по курсу. 
Все в институте были рядом, поэто-
му мы и начали общаться, подружи-
лись. И так же, вместе, мы с Вадимом 
входили в кинематограф. И многие 
десятилетия вместе прошли: ВГИК 
вместе окончили, потом на «Мос-
фильме» стали работать — и я, и он ас-
систентами. Потом уже каждый на-
чал снимать свои картины, потом оба 
стали членами правления «Мосфиль-
ма». И как-то так получилось, что 
мы по жизни с ним всё время шли ря-
дом.

Как я уже сказал, закрытым Ва-
дим Абдрашитов только казался. При 
близком дружеском общении ты по-
нимал, что помимо таланта это был 
человек невероятного обаяния и ума. 
Вадим был полон остроумия, с по-
трясающим чувством юмора. Не-
вероятно весёлый человек, поэто-
му я помню буквально каждую нашу 
встречу. Мне доставляло удоволь-
ствие просто посидеть и поговорить 
с ним. А говорили мы с ним всегда 
много — на разные темы и абсолют-
но обо всём.

Сергей Эйзенштейн говорил, что 
искусство — это стиль. А Вадим Аб-
драшитов сам и был стиль. И гово-
рить коротко о его стиле, разбирать 
его просто невозможно, всякое об-
суждение в этом ключе сразу же пе-
ретечёт в долгий и обстоятельный 
киноведческий разговор. Если ко-
ротко, то, безусловно, художествен-
ный стиль у Вадима Юсуповича был 
своеобразный и самобытный. По-
этому его картины легко отличить 
от фильмов любого другого мастера, 
ему это было очень присуще. В моём 
понимании это и есть признак боль-
шого художника, мастера.

Я думаю, что смысл его твор-
чества и причина, по которой оно 
имеет непреходящее значение для 
нашей культуры, — это то, что он не-
вероятно точно передавал в своих 

фильмах время. Чтобы себя осозна-
вать, нужно изучать собственную 
историю. Это можно делать через 
исторические произведения, лите-
ратуру и так далее. Кинематограф 
выделяется тем, что передаёт ат-
мосферу и дух времени буквально 
на ощупь. В этом смысле фильмы Ва-
дима Абдрашитова абсолютно не-
заменимы. Он очень точно ощущал 
и передавал современность. Я сейчас 
подразумеваю последнюю четверть 
XX века, поэтому, если зритель хочет 
понять этот период, стоит обратить-
ся именно к фильмам Вадима Абдра-
шитова.

Все его картины были именно о те-
чении нашей жизни, о той современ-
ности, в которой он жил. Герои его 
фильмов — обычные люди. Историче-
ских картин у него не было. Насущ-
ные проблемы и вопросы, которые 
больше всего тогда волновали людей 
советского общества, атмо сфера — 
из этого сотканы его фильмы. И это 
очень важно. Потому что одно 
дело — читать исторические фак-
ты, а совсем другое — их понимать. 

Атмосфера эпохи и её дух порой го-
раздо больше говорят нам о жиз-
ни. Собственно, как мне кажется, это 
и было частью фирменного стиля 
Вадима Абдрашитова. В той остро-
те, с которой он понимал современ-
ность, передавал её в своём кино 
и будто бы что-то предчувствовал. 
И если бы меня попросили назвать 
лучший фильм Вадима Абдрашитова, 
то, пожалуй, я бы назвал «Парад пла-
нет». Мне очень нравится эта карти-
на. Объяснять почему — это ещё один 
большой киноведческий разговор 
на много часов. Мы же с вами о Вади-
ме Абдрашитове говорим.

Валерия Чуб, Юлия Фролова

В ирусный трек юных российских ис-
полнительниц Betsy и Марии Янков-

ской «Sigma Boy» покорил соцсети и по-
пал в мировые чарты Billboard и Spotify. 
Пользователи со всего мира снимают 
под песню короткие видео, которые на-
бирают миллионы просмотров, а круп-
ные зарубежные лейблы предлагают 
авторам сотрудничать и говорят о воз-
можности сделать совместную работу 
с иностранными звёздами. В ближай-
ших же планах съёмки клипа на «Сиг-
ма Боя». Подробнее — в материале «Из-
вестий».

�� КТО ТАКОЙ СИГМА БОЙ?

Песня российских школьниц Betsy 
и Марии Янковской «Sigma Boy», пре-
мьера которой состоялась ещё в ок-
тябре 2024 года, продолжает греметь 
в мире. В январе она отметилась новым 
достижением — попала в десятку чар-
та Billboard Hot Dance/Pop Songs, где 
разместилась по соседству с хитами 
Арианы Гранде, The Weeknd, Кэти Пер-
ри, Билли Айлиш. До этого трек зале-
тел в чарт Viral Songs Global на Spotify. 
На YouTube у аудио 56 млн прослуши-
ваний. В соцсетях тысячи видео, сня-
тых пользователями со всего мира под 
динамичный припев:

«Sigma, sigma boy, sigma boy, 
sigma boy,

Каждая девчонка хочет 
танцевать с тобой.

Sigma, sigma boy, sigma boy, 
sigma boy,

Я такая вся, что добиваться 
будешь год».

Обратили внимание на вирусную 
песню и звёзды кей-попа. Участник ко-
рейской группы Enhypen Сону опубли-
ковал в TikTok короткое видео, которое 
за неделю набрало около 12,5 млн про-
смотров и 2,7 млн лайков.

Позже припев из этой же песни 
в прямом эфире спел и лидер Enhypen. 
Чонвони поинтересовался у фанатов, 
что это за Sigma Boy. Написал песню 
про загадочного сигма-парня 
отец Betsy (Светланы Чер-
тищевой) — компози-
тор Михаил Чертищев 
в соавторстве с рок-
певцом Муккой. В про-
фессиональной среде 
Чертищев известен 
как автор музыки 
и композиций для 
«Лунтика», «Бар-
боскиных», серии 
«Три богатыря» 
и других проек-
тов.

— Здесь, я ду-
маю, найдены 
очень сильная 
м е л о д и ч е -
ская основа 
и крепкий 
кон цеп т . 
С и г м а 
Бой — это 
п а р е н ь , 
к о т о р о -
м у  вооб -
ще никто 
не  н у жен 
из девчонок. 
Он настолько 
крутой, что его не инте-

ресует женское внимание, оно у него 
в переизбытке. Но эта девчонка ещё 
круче, и он будет бегать за ней це-
лый год. Это песня-мечта, и любая 
песня-мечта всегда очень хорошо ра-
ботает, — объясняет Михаил Черти-
щев. — Ещё один важный момент — 
яркая, запоминающаяся фонетика. 
Плюс присутствуют народные рас-
певные мотивы, что немаловажно. Это 
такая зацикленная племенная исто-
рия, вызывающая желание под этот 
ритм прыгать у костра.

Это не первый трек в карьере его до-
чери, который стал популярным в ин-
тернете. Несколько лет назад трендом 
соцсетей была песня «Симпл димпл, 
поп ит, сквиш», после «Капибара».

Музыковед Сергей Уваров объяс-
няет, что феномен любого вирусного 
хита — это сочетание разных факто-
ров, в том числе и фактора случайно-
сти. Но в эпоху TikTok и шортсов, по его 
словам, есть одно непременное усло-
вие: в основе должен быть короткий 
и очень прилипчивый мотив, который 

можно безболезненно оторвать от все-
го остального.

— У условного тиктокера в его ви-
део нет времени на раскачку: нужно 
зацепить аудиторию сразу, будь это 
танец или что-то ещё; то же требова-
ние и к музыкальному сопровожде-
нию. Припев Sigma Boy полностью от-
вечает этой задаче. Мотив устроен 
таким образом, что его вторая фра-
за просто варьирует первую, а тре-
тья и вовсе повторяет почти в точ-
ности. Таким образом, достаточно 
всего пяти секунд , которые длится 
первая фраза, чтобы передать зало-
женный авторами вайб и впечатать 
мотив в сознание слушателя/зрите-
ля, ну а каждое повторение только за-
крепляет результат, — сказал Уваров.

Кроме того, счи-
тает эксперт, 
с работа ло 
и то, что 
и с п о л -
н и т ь 
н е з а -

мысловатый припев «Сигма Боя» под 
силу носителю любого языка.

— Стоит учитывать максималь-
ную примитивность и интернацио-
нальность хита (повторить ту самую 
первую строчку припева легко смо-
жет хоть китаец, хоть американец, 
хоть русский). А ещё — ориентацию 
даже не на подростков, а на детскую 
ауди торию и младших тинейджеров, 
то есть плюс-минус на ровесников ис-
полнительниц — аудиторию нетребо-
вательную, но уже активно пилящую 
собственный контент в TikTok и анало-
гичных сервисах, — заключил Сергей 
Уваров.

�� С КЕМ СОТРУДНИЧАТЬ

После успеха «Сигма Боя» его созда-
телям поступило много предло-

жений о сотрудничестве, в том 
числе от крупных зарубежных 

лейблов.
— Warner, Universal, Sony, 

какие-то дочерние лейб-
лы предлагают сотруд-
ничество. У всех абсо-
лютно разные условия. 
У кого-то с промотуром 
по городам Европы и Аме-
рики, у кого-то продвиже-

ние песни на различных 
территориях с выделением 

больших авансовых бюдже-
тов, у кого-то продвижение тре-

ка с помощью фитов с большими ар-
тистами. Один лейбл нам предложил 
фитчеринг с Doja Cat. Но, если честно, 
мы отбросили это предложение, по-
тому что нам не дали гарантии, когда 
мы пошли на дальнейшие перегово-
ры. Сейчас надо сделать правильный 
выбор, потому что бывают такие мо-
менты, что вы можете о чём-то дого-
вориться, а в итоге всё идёт не так, — 
объяснил Михаил Чертищев.

Сколько заработал взрывной трек 
на отчислениях со стримингов, пока 
оценивать рано, говорит композитор, 

но предполагает, что цифры будут 
внушительными.

— Цифр мы ещё не видим 
до конца, но они будут абсо-
лютно точно большими. В рай-
оне, может быть, 20–25 филь-

мов, над которыми я работаю. 
То есть я думаю, что один 
трек принесёт больше , 
чем вся моя карьера в об-

ласти кино. А у меня 
было сделано около 

30 полных метров. 
Обычно компо-
зитор зарабаты-
вает на одном 
фильме от 2 до  

15 млн рублей 
в зависимо-
сти от его 
у ровн я ,   — 
о т м е т и л 
Михаил.

В ближай-
ш и х  п л а -

нах — съёмки 
высокобюд-

жетного клипа 
на «Sigma Boy», 

режиссёрами ко-
торого станут бра-
тья Антон и Илья 
Чижиковы, и пре-

мьера новой пес-
ни Betsy про ко-

ролеву драмы.

Культура

До новых высот
Культовая повесть Стругацких «Улитка на склоне» переродилась в МТЮЗе

Сергей Сычёв 

МТЮЗ, который в прошлом  году 
сделал «Собачье сердце» главным 

спектаклем московского театра, пред-
ставляет очередную премьеру. «Улитка 
на склоне» — изощрённый механизм, где 
и без того непростая композиция Стру-
гацких обретает такую многогранность, 
что смотреть придётся не один раз. Что, 
кстати, сделать куда проще, чем с про-
шлогодним хитом: на «Собачье сердце» 
билеты доходят до 14 тыс., на «Улитку» 
самые дорогие пока стоят 3,5 тыс., хотя 
то, что увидели первые зрители, сдела-
но настолько изобретательно и зрелищ-
но, что очень скоро билетов не останет-
ся никаких и ни за сколько. Пока это одна 
из главных премьер сезона — даже при 
всех своих спорных моментах, которые 
увидели «Известия».

Повесть «Улитка на склоне» менее 
известна, чем «Понедельник начина-
ется в субботу», «Пикник на обочине» 
или «Трудно быть богом», но статус 
у неё совершенно особый. Стругац-
кие не раз говорили, что это их лю-
бимое сочинение, а шарма повести 
придавало  то, что её начали печа-
тать в журналах в середине 1960-х, 
потом подвергли жесточайшей кри-
тике и фактически запретили. Пол-
ностью книгу опубликовали только 
в 1988 году. Поэтому ей ничего не оста-
валось, кроме как стать самиздатов-
ским хитом, тем более предпосылки 
для этого были: повесть считывалась 
современниками как едкая социаль-
ная сатира, а эстеты ценили её за фи-
лософскую глубину, расходясь, впро-
чем, в интерпретациях.

Стоит напомнить в нескольких сло-
вах сюжет повести. Она состоит из двух 
примерно равных параллельных ли-
ний, обе связаны с Лесом, таинствен-
ным пространством с неизвестными 
свойствами. Одна — история о Молчу-
не Кандиде, который живёт в Лесу среди 
его обитателей, полоумных аборигенов. 
Они вечно несут одну и ту же повторя-
ющуюся чепуху, а Молчун точно знает, 
что он — не отсюда, что он учёный, кото-
рый попал в аварию, частично потерял 
память, а теперь ему обязательно надо 
в город. Послезавтра он туда обязатель-
но отправится.

Вторая история — о другом «попадан-
це». Его зовут Перец, он филолог и очень 
хочет изучать Лес, но путь туда лежит 
через Управление, которое возвыша-
ется на утёсе над Лесом. Перец может 
смотреть на Лес сверху, но попасть туда 
не получается, потому что бюрократи-
ческий абсурд Управления не даёт Пере-
цу ни уехать оттуда, ни хотя бы понять, 
что от него нужно всем этим служащим.

В повести линии выписаны через че-
редующиеся главы и никогда не пересе-

каются. И уже больше полувека читате-
ли спорят, что имеется в виду под Лесом 
и что вообще хотели сказать Стругац-
кие, причём толкование самих Стру-
гацких (что Лес — это будущее), похо-
же, никого не устраивает, потому что 
запутывает ещё сильнее. Зато линия 
«Кандид» всегда воспринималась как 
жёсткая пародия на деревенскую про-
зу, а «Перец» — как честное описание то-
нущего в бюрократизме советского ис-
теблишмента.

Ставить «Улитку» на театраль-
ной сцене  — дело неблагодарное 
и в какой-то мере невозможное. Слиш-
ком объёмный, слишком насыщенный 
материал, почти четырёх часов спек-
такля всё равно не хватает, чтобы раз-
местить там все самые яркие моменты 
повести — и при этом оставить про-
странство для поиска, потому что рас-
шифровывать прозу Стругацких куда 
увлекательнее, чем, собственно, читать 
её. Кроме того, в «Улитке» много нево-
образимого, эдаких «данностей», кото-
рые преподнесены в тексте намеренно 
туманно, разомкнуто, чтобы читатель 
не чувствовал себя уверенно и посто-
янно плутал внутри собственного бук-
сующего воображения. Как и зачем де-
лать это наглядным, буквальным?

Режиссёр Пётр Шерешевский, конеч-
но, рисковал, взявшись за этот матери-
ал, но несколько приёмов очень помог-
ло ему в работе. Первое и самое важное 
дополнение к тексту повести состоит 
в том, что Шерешевский сделал глав-
ными персонажами самих Стругацких, 
не называя их по имени, но добившись 
определённого портретного сходства. 
В афише они фигурируют как Сочини-

тель «А» и Сочинитель «Б», и, какая бы 
линия ни развивалась на сцене, Стругац-
кие не просто находятся рядом, но ста-
новятся частью действия. Например, 
могут превратиться в бандитов, одно-
сельчан или в совсем странных существ. 
Говорить с героем сквозь банку с жид-
костью, из-за которой искажаются чер-
ты лица, — вот и получается эффект, ко-
торый описан в повести. Но, кроме того, 
конечно, они читают и авторский текст, 
без которого не знакомым с повестью 
было бы вообще ничего не понятно.

Ещё один приём — существование 
на сцене микромира, связанного с ма-
кромиром (собственно, спектаклем). 
Скажем, заходит Перец в библиотеку, 
а все стеллажи в ней — крохотные мини-
атюрки на столе у писателей. Но как же 

зрителю рассмотреть этот микромир? 
Здесь Шерешевский прибегает к виде-
окамерам и двум большим экранам, ви-
сящим над сценой. Там разные во всех 
отношениях уровни действия объеди-
няются, создаётся некая общая опти-
ка, связующая и дающая возможность 
рассмотреть всё с того ракурса и в той 
крупности, которая сейчас нужна ав-
тору. Иначе говоря, крупный план и де-
таль, элементы киноязыка, дополняют 
многообразный «словарь» режиссёра.

Нельзя сказать, что этот приём все-
гда работает идеально. Зритель быстро 
обнаруживает, что вся «правда» дей-
ствия чаще всего находится на поли-
экране, и начинает всё меньше и мень-
ше смотреть на сцену. Потому что там, 
по сути, работает несколько мастерских, 

чтобы с помощью комбинированных 
съёмок монтировать в реальном време-
ни «фильм», новую экранизацию Стру-
гацких — первую для «Улитки», кстати. 
Существенную часть действия на сцене 
можно увидеть только на экране, и это, 
кроме «микромира» или шахматных 
партий, касается, например, моментов, 
когда герой лежит в ванне. Из зала ак-
тёра не видно, но на него смотрит стоя-
щая недалеко камера.

Спектаклю несколько не хвата-
ет «общего плана», который застав-
лял бы зрителя оторваться от экранов, 
и в этом, может быть, его слабость. Хотя, 
возможно, именно это и было целью ре-
жиссёра — показать соотношение пи-
сательской лаборатории и источников 
творчества и результат, воплощённый 
на дисплеях. Но тогда, возможно, сле-
довало бы по примеру какого-нибудь 
Питера Гринуэя дополнить сюжет ре-
цензиями, историческими справками, 
фрагментами дневников Стругацких 
и другой информацией. Но спектакль 
«Улитка на склоне» — не историчен, 
это не попытка разобраться, как соз-
давалась повесть или тем более по-
чему её запрещали. Напротив, это 
зрительское произведение, обращён-
ное в сегодня и с минимумом примет 
1960-х годов. 

МНЕНИЕ

« ЗАКРЫТЫМ  
АБДРАШИТОВ 
ТОЛЬКО КАЗАЛ

СЯ. ПРИ БЛИЗКОМ ДРУЖЕ
СКОМ ОБЩЕНИИ ТЫ ПО
НИМАЛ, ЧТО ПОМИМО 
ТАЛАНТА ЭТО БЫЛ ЧЕЛОВЕК 
НЕВЕРОЯТНОГО ОБАЯНИЯ 
И УМА. ВАДИМ БЫЛ ПОЛОН 
ОСТРОУМИЯ, С ПОТРЯСАЮ
ЩИМ ЧУВСТВОМ ЮМОРА

Ставить «Улитку» на сце-
не — дело неблагодар-
ное и в какой-то мере 
невозможное. Слишком 
насыщенный материал, 
почти четырёх часов 
спектакля всё равно  
не хватает
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Перейти рубеж
A Так, например, российские 

активы британского HSBC 
выкупил Экспобанк — сделку закрыли 
в мае 2024-го. По-видимому, его активы 
уже интегрированы в структуру кре-
дитной организации, отметила веду-
щий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова.

Ещё один кейс — смена владельца 
Яндекс Банка. Нидерландская Yandex 
N.V. закрыла сделку по продаже рос-
сийского бизнеса (в том числе кредит-
ной организации) топ-менеджменту 
корпорации в лице консорциума поку-
пателей ЗПИФа «Консорциум.Первый». 
Сделка завершилась в июле 2024-го. 
Финансовая организация продолжает 
работать в РФ, но теперь уже без ино-
странного участия, пояснила Наталья 
Мильчакова.

Кроме того, ещё два иностранных 
банка в этот период ликвидировали 
свои российские отделения. Первым 
в 2024-м, ещё в начале января, своё 
представительство в РФ закрыл швей-
царский Cramer & Cie SA, рассказал 
основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский.

В минувшем июле заявление о лик-
видации подала российская «дочка» 
платёжной системы American Express — 
Америкэн Экспресс Банк (сама платёж-
ная система перестала работать в РФ 
ещё в 2022-м). Это первый случай, ког-
да кредитная организация из списка 
45 игроков с иностранным участи-
ем, определённых указом президен-
та, не продала бизнес, а добровольно 
сдала лицензию.

С августа 2022-го в России действу-
ет ограничение на сделки с долями 
иностранцев, связанных с недруже-
ственными странами. В октябре того 
же года президент РФ Владимир Пу-
тин утвердил перечень банков, кото-
рые подпадают под запрет. В список 
вошли 45 организаций, среди них — 
российские отделения швейцарского 
Credit Suisse, немецкого Deutsche Bank, 
американского Citibank, австрийско-
го Райффайзенбанка и итальянского 
UniCredit. Сделки с ними можно про-
водить только после получения специ-
ального разрешения президента.

На российском рынке постепенно 
сокращается и объём операций бан-

ков с иностранным участием, отметил 
управляющий директор, руководитель 
группы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Валерий Пивень. По его 
словам, это в значительной мере связа-
но с ограничениями, которые регулято-
ры материнских компаний накладыва-
ют на деятельность их «дочек» в России.

Так ,  например ,  «Юникредит» 
и Райффайзенбанк значительно со-
кратили деятельность в РФ под дав-
лением Европейского центрального 
банка, напомнил руководитель по ра-
боте с физическими лицами компа-
нии «Страховой брокер AMsec24» Мак-
сим Колядов.

С 2022 года, когда США и ЕС стали 
вводить санкции против российского 
банковского сектора, дочерние струк-
туры международных кредитных орга-
низаций стали нести риски вторичных 
санкций, объяснила Наталья Мильча-
кова из Freedom Finance Global.

Кроме того, банкам из недруже-
ственных стран становится всё ме-
нее комфортно работать в РФ. Почти 
все мировые резервные валюты ста-
ли для россиян «токсичными», а дей-
ствовать на местном рынке ценных 
бумаг для иностранных финансовых 
институтов теперь невыгодно и ри-
скованно, подчеркнула эксперт. Она 
пояснила: у их российских клиентов 
могут зависнуть зарубежные бумаги 
в европейских или американских де-
позитариях, а также наоборот — бума-
ги иностранных эмитентов в россий-
ских депозитариях.

Не очень выгодно иностранным 
банкам эмитировать и карты «Мир», 
отметила эксперт. Сейчас за рубежом 
они мало где принимаются, а новый 
«пластик» международных платёж-
ных систем в России уже практиче-
ски не выпускают.

Для российской банковской си-
стемы уход таких игроков некрити-
чен — основные их операции берут 
на себя кредитные организации РФ, 
уверен Валерий Пивень из АКРА. Кро-
ме того, подавляющее большинство 
иностранных банков были нацелены 
на обслуживание связанных с их вла-
дельцами юридических лиц , доба-
вил Алексей Тараповский из Anderida 
Financial Group.

По его мнению, сокращение коли-
чества банков с участием иностран-
цев в уставном капитале продолжит-
ся. Так, например, только 13 января 
2025-го французский Natixis закрыл 
сделку по продаже российского дочер-
него банка. Новым собственником АО 
«Натиксис банк» стала отечественная 
компания «Бюрократ». Она получила 
разрешение президента на покупку 
этого бизнеса в декабре прошлого года.

Дальнейшее развитие ситуации бу-
дет зависеть от общей политический 
обстановки и санкций в отношении 
России, добавил Алексей Тараповский. 
В сентябре 2024-го в РФ снова разреши-
ли открывать филиалы иностранных 
банков. Это менее затратно, чем соз-
дание «дочек». Однако возможное по-
явление филиалов вряд ли радикально 
изменит ситуацию на рынке, считает 
Валерий Пивень из АКРА.

Негативная сторона в уходе ино-
странных игроков из России — это 
сокращение конкуренции на рын-
ке, отметила Наталья Мильчакова 
из Freedom Finance Global. По её сло-
вам, для юрлиц это может привести 
к повышению банковских комиссий 
и тарифов. Однако на физлицах это 
не отразится.

Экономика и бизнес
Смотреть надо
A В НСПК «Известиям» под-

твердили эту информацию. 
Там уточнили: организации уже сейчас 
проводят работы по объединению сер-
висов оплаты по биометрии, а во вто-
рой половине 2025-го Сбер подключит-
ся к биоэквайрингу НСПК.

Сейчас, чтобы подключиться к сер-
вису оплаты лицом, клиенту необхо-
димо зарегистрировать свои данные 
в единой биометрической системе че-
рез приложение «Госуслуги Биоме-
трия» или в банковских отделениях. 
После сведения привязываются к си-
стеме Сбера или НСПК соответствен-
но, а затем к ней можно присоединить 
карту любой кредитной организации — 
деньги будут списываться именно с неё.

Тем не менее есть ряд сложностей. 
Во-первых, можно использовать толь-
ко приложения Сбера и НСПК. После 
запуска объединённой системы клиен-
ты смогут применять мобильное при-
ложение любого подключённого к ней 
банка — там же можно будет настраи-
вать оплату и отслеживать историю 
трансакций.

Во-вторых, сейчас системы рабо-
тают на разных инфраструктурах — 
то есть те, кто пользуется приложени-
ем НСПК, не могут делать оплату через 
терминалы Сбера. А именно у него 
больше всего устройств с приёмом 
оплаты по лицу. Как писали ранее «Из-
вестия», к 2026-му этот банк переобо-
рудует 2 млн своих терминалов для 
перечисления денег одной улыбкой — 
благодаря этому новый функционал 
получит каждое второе устройство 
на рынке.

Запуск же единой системы био-
эквайринга решит эту проблему и, 
по сути, объединит усилия всех участ-
ников рынка по развитию инфра-
структуры для нового вида платежей. 
К процессу планируют подключиться 
и другие игроки: почти всё новое обо-
рудование ВТБ сможет принимать пла-
тежи по биометрии, а Альфа-банк уже 
в ближайшее время заменит четверть 
своих устройств на новейшие модели, 
уточнили представители организаций.

ЦБ поддерживает инициативу объ-
единения, уточнили в пресс-службе 
регулятора. Там подчеркнули, что сер-
вис будет построен на принципе равно-
удалённости от всех игроков и открыт 
к взаимодействию с ними.

— Наша задача выстроить межбан-
ковскую платформу биометрических 
сервисов. Это значит, что клиенты лю-
бых финансовых организаций смогут 
оплачивать покупки по биометрии 
вне зависимости от того, какой банк-
биоэквайер обслуживает торгово-сер-
висное предприятие, — пояснил дирек-
тор операционно-технологического 
департамента НСПК Максим Крукелис.

— Банк России отмечает устойчи-
вый тренд на использование биоме-
трических технологий, — уточнили 
в пресс-службе ЦБ.

Платёжные предпочтения граждан 
меняются, отметил регулятор. Раз-
витие технологий ведёт к тому, что 
доля безналичных платежей пере-
распределяется в пользу некарточ-
ных способов, в том числе в пользу 
биоэквайринга. ЦБ также активно со-
действует созданию инфраструкту-
ры для безопасных биометрических 
сервисов.

Количество регистраций в единой 
биометрической системе, где хранят-
ся сданные в банках и на «Гос услугах» 
слепки лица и голоса россиян, при-
ближается к 3 млн, рассказали «Изве-
стиям» в пресс-службе её оператора — 
Центра биометрических технологий 
(ЦБТ). При этом порядка 80% поль-
зователей подключились к системе 
в 2024 году.

Запуск объединённого сервиса 
по биоэквайрингу также поможет по-
пуляризировать этот способ оплаты, 
полагает зампред правления банка 
«Дом.РФ» Николай Козак.

В перспективе сервис оплаты ли-
цом позволит реализовать целый ряд 
бесшовных пользовательских сцена-
риев, уточнили в ЦБТ. Например, в од-
ной операции можно будет проводить 
оплату товара и подтверждение воз-

раста или оплату пребывания в оте-
ле и регистрацию в номере.

При этом объединение систем 
должно удешевить запуск таких сер-
висов для других банков, отметила 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Обычно 
стоимость разработки и производ-
ства устройств, способных считать 
биометрию, высока. Но со второго 
полугодия участники рынка полу-
чат доступ к широкой сети термина-
лов от Сбера, которые уже принима-
ют новый способ оплаты.

Однако в случае с биометрией наи-
более важна не столько доступность 
технологии, сколько доверие к ней, 
уверен представитель банка «Зенит» 
Михаил Воронько. Такие платежи 
вызывают у людей негативные эмо-
ции — это естественно, что люди опа-
саются за безопасность своих данных 
на фоне роста мошенничеств.

Сейчас вся биометрия россиян 
хранится в единой госсистеме ЕБС, 
которая была создана именно для 
охраны таких данных , напомнили 
в пресс-службе её оператора ЦБТ. 
База защищена по самым строгим 
требованиям , а информация в ней 
хранится в зашифрованном виде 
и никогда не покидает систему. При 
проведении платежа банк получает 
из неё только векторы (обезличенные 
наборы символов), которые сравнива-
ются с изображением клиента на тер-
минале в торговой точке. Также все 
сервисы используют технологии, по-
могающие отличить живого челове-
ка от его фото, видео, маски или дип-
фейков.

Биоэквайринг даёт более простой 
и максимально удобный клиентский 
опыт, поэтому эта технология очень 
перспективна для платёжного рынка, 
отметил экономист Андрей Бархота. 
Если раньше ресурсы на её масштаб-
ное внедрение были только у круп-

нейших банков, то после объеди-
нения сервисов Сбера и НСПК они 
найдутся и у более мелких игроков.

В будущем драйвером развития 
отрасли станет упрощение способа 
сдачи биометрии — просто в приложе-
нии банка, без необходимости скачи-
вать стороннюю утилиту, как сейчас, 
полагает глава департамента разви-
тия трансакционных продуктов Аль-
фа-банка Николай Волосевич.

Сбер и НСПК решили объединить 
силы в части биоэквайринга , хотя 
обычно они вступают в конфронта-
цию за лидерство и конкуренцию 
на рынке. Особенно интересно, что 
это происходит на фоне активных 
споров вокруг безальтернативного 
закрепления в торговых точках уни-
версального QR-кода от НСПК, напом-
нил Андрей Бархота.

Противостояние Сбера и НСПК 
в одном сегменте платёжного рын-
ка и сотрудничество в другом — по-
своему логичный вариант развития 
этого конфликта, заключил Андрей 
Бархота. Биоэквайринг — это совре-
менная и технологичная альтернати-
ва QR-кодам, поэтому «зелёный» банк 
с другими кредитными организаци-
ями может сделать ставку именно 
на них, сохранить свои позиции, не-
смотря на экспансию НСПК , и при-
влечь новых клиентов более удоб-
ными сервисами.
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« НУЖНО ВЫСТРО
ИТЬ МЕЖБАН
КОВСКУЮ ПЛАТ

ФОРМУ БИОМЕТРИЧЕСКИХ 
СЕРВИСОВ. ЧТОБЫ КЛИЕН
ТЫ ЛЮБЫХ БАНКОВ ОПЛА
ЧИВАЛИ ПОКУПКИ ПО БИО
МЕТРИИ НЕЗАВИСИМО 
ОТ ТОГО, КАКОЙ БИОЭК
ВАЙЕР ОБСЛУЖИВАЕТ ТОР
ГОВОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ

Банкам из недруже-
ственных стран всё ме-
нее комфортно работать 
в РФ. Почти все резерв-
ные валюты стали для 
россиян «токсичными»

Н а этой неделе запланировано мало 
значимых корпоративных собы-

тий — компании почти не будут выпла-
чивать дивиденды или публиковать 
отчётность, сообщили в «БКС Мир ин-
вестиций». Рынок в ближайшие дни мо-
жет живо отреагировать на вступление 
нового президента США в должность — 
не исключено, что акции экспортёров 
и других крупных игроков рынка пой-
дут в рост.

Инаугурация Дональда Трампа со-
стоится в понедельник, 20 января, на-
помнили в «Финаме». Его вступление 
в должность может дать позитивный 
сигнал рынку, поскольку инвесторы 
явно надеются на скорые соглашения 
между Москвой и Вашингтоном по по-
воду украинского конфликта, уточни-
ли в «Газпромбанк Инвестициях».

Единственное значимое событие 
ожидается лишь во вторник, 21 янва-
ря. Это последний день для покупки 

акций «Диасофта» перед закрытием 
реестра акционеров с правом на ди-
виденды за девять месяцев 2024 года, 
сообщили в «Цифра брокер».

Индекс гособлигаций RGBI стабили-
зировался вблизи 104–105 пунктов по-
сле оптимизма новогодних праздников, 
который сохранялся после нейтраль-
ного решения ЦБ по ключевой став-
ке в конце 2024-го, напомнили в «Газ-
промбанк Инвестициях». Показатель 
будет двигаться без резких скачков — 
они возможны только при ухудшении 
будущих данных по недельной инфля-
ции и февральского решения регуля-
тора по денежно-кредитной политике.

Рубль на этой неделе будет торго-
ваться по курсу 100–103,5 за доллар, 
104,5–107 за евро и 13,5–14,2 за юань, 
полагают в «Финаме». Индекс Мосбир-
жи на этой неделе может достигнуть 
уровня 3000 пунктов, заключили в «Газ-
промбанк Инвестициях».

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

  

Достичь полиса
Общее ОСАГО для РФ и Белоруссии заработает в апреле

Средняя цена «Синей карты» для 
поездки в Белоруссию на легковую 
машину сейчас составляет пример-
но 1,1 тыс. на 15 дней, порядка 1,4 тыс. 
на месяц и почти 7 тыс. на год , рас-
сказал совладелец страхового броке-
ра Mainsgroup Сергей Худяков. По его 
словам, аналогичные тарифы и у бе-
лорусов при путешествиях в РФ. По-
этому для граждан соседней страны, 
часто посещающих Россию, покупка 
общего полиса ОСАГО будет настоль-
ко же выгодна.

Для оформления полиса нужно бу-
дет только включить эту опцию при 
заключении договора ОСАГО, и все 
поля заполнятся автоматически , 
уточнили в компании «Зетта Страхо-
вание». Там отметили: общая страхов-
ка также будет востребована юрли-
цами и ИП, чья деятельность связана 
с частыми поездками в соседнюю 
страну — например, перевозчиками.

— Востребованность общего поли-
са ОСАГО в приграничных регионах 
будет самой высокой и может состав-
лять 60–70% среди регулярных поку-
пателей «Синей карты». По мере уда-
ления от границы этот процент будет 
снижаться, — оценил Сергей Худяков 
из Mainsgroup.

Спрос на продукт будет расти — 
этому способствует увеличение част-
ного автомобильного туристического 
потока между двумя странами.

По самым скромным оценкам, гра-
ницу РФ и Белоруссии ежегодно пе-
ресекает порядка 1 млн автомобилей, 
отметили в пресс-службе «ГТК-Авто». 
Там добавили: как минимум треть 
автомобилистов ездят в соседнюю 
страну чаще одного-двух раз в год. 
Для них имеет смысл купить общий 
полис ОСАГО.

Интерес будет присутствовать 
и с белорусской стороны, подчеркну-
ли в «ГТК-Авто». Во-первых, за счёт от-
ветного туризма. А во-вторых, за счёт 
дальнобойщиков и фур, которые кур-
сируют между странами. Кроме того, 
именно через Белоруссию везут су-
щественное количество товаров 
по параллельному импорту, отмети-
ли в компании. По данным СМИ, в на-
чале прошлого года спрос на автомо-
бильные перевозки между Россией 
и Белоруссией вырос на 40%.

— Запуск общего ОСАГО важен для 
обеих стран, потому что это упростит 
процесс страхования для автомоби-
листов и создаст единый рынок таких 
услуг. Это также может снизить коли-
чество правонарушений, связанных 
с отсутствием полиса при пересече-
нии границы, — сообщил руководи-
тель по работе с физическими ли-
цами компании «Страховой брокер 
AMsec24» Максим Колядов.

Действовать общее ОСАГО будет 
так же, как и местные полисы сей-
час работают на территории каждой 
страны: участники аварии должны 
будут составить европротокол или 
вызвать ГАИ, объяснил Сергей Разу-
ван из РСА. Если ДТП произошло в Бе-
лоруссии, то потерпевший должен 
обратиться за возмещением в Бело-
русское бюро по транспортному стра-
хованию. Оно будет урегулировать 
этот случай, а после возмещения вы-
ставит счёт за компенсацию расходов 
российскому страховщику. Если же 
авария с белорусской машиной про-
изошла в России, урегулировать бу-
дет бюро «Зелёная карта» РСА , рас-
сказал эксперт.
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Спорт
Классная работа 
Ислам Махачев обошёл Хабиба Нурмагомедова в UFC

Дмитрий Гарин

Российский боец Ислам Махачев одо-
лел бразильца Ренато Мойкано в глав-

ном поединке турнира UFC 311, который 
проходил в Лос-Анджелесе. 33-летний 
россиянин одержал победу удушаю-
щим приёмом в первом раунде. Отме-
тим, что Махачев узнал имя соперника 
за сутки до боя — это произошло после 
снятия российско-армянского бойца Ар-
мана Царукяна из-за травмы спины. Для 
Ислама поединок стал уже четвёртой за-
щитой титула. И это — рекорд лёгкого ди-
визиона UFC. 

Ренато Мойкано и так должен был 
побиться в этом карде с Бенеилом Да-
риушем. Более адекватную замену для 
Махачева найти было сложно — просто 
потому, что официального страхующе-
го в UFC не назначали, а Чарльз Оливей-
ра и Дастин Порье, которые в соцсетях 
намекали, что могут выйти вместо Ца-
рукяна, физически не успели бы согнать 
столько веса к субботнему поединку.

Кандидатура 35-летнего Мойкано 
вызывает много вопросов, но она наи-
более справедлива, если нужно в такие 
короткие сроки спасти мейн-ивент. Бра-
зилец — настоящий ветеран UFC, высту-
пает в лиге больше десяти лет. Первый 
его поединок в промоушене состоялся 
ещё в 2014 году, когда он удушением по-
бедил Тома Ниинимаки. Перед боем с Ис-
ламом Мойкано шёл на серии из четы-
рёх побед, в том числе над восходящей 

звездой промоушена Бенуа Сен-Дени.
В первом раунде Махачев спе-

шить не стал — в стартовые две ми-
нуты он прощупывал дистанцию, тог-
да как Мойкано не жалел сил на удары. 
Затем Ислам начал действовать актив-
нее, изредка выбрасывая жёсткие удары, 
но в середине отрезка Мойкано одним 
из ударов уронил россиянина на канвас. 
Правда, Махачев быстро встал и вскоре 
перевёл бразильца, оказавшись в халф-
гарде. За минуту до конца Ислам попро-
бовал поймать Мойкано в гильотину, 
а когда с ходу не получилось, боец по-
менял положение и вышел на удушение 
Д’Арсе — и тут Ренато сразу постучал!

После боя Ислам не стал спешить 
с заявлениями о переходе в 77 кг. Вме-
сто этого он заявил, что готов принять 
любой вызов в 70 кг — со всеми, кто смо-

жет уложиться в эту категорию. Так что, 
вполне возможно, бой с Царукяном ещё 
состоится.

— Ислам проделал отличную работу, 
показал свой класс, уровень, — отметил 
в разговоре с «Известиями» российский 
боец MMA Михаил Малютин. — Мойка-
но изначально готовился к этому тур-
ниру, к сильному сопернику, к Дариушу. 
Но Махачев показал, насколько он выше 
остальных в своём весе. Мне кажется, что 
в ближайшие год-два никто не сможет со-
ставить ему конкуренцию. Даже не знаю, 
кто будет следующим его оппонентом.

Махачев в четвёртый раз защитил ти-
тул чемпиона UFC в лёгком весе и одер-
жал 27-ю победу в карьере при одном 
поражении. Его победная серия теперь 
насчитывает 15 боёв.

Ислам установил рекорд лёгкого ди-
визиона UFC по количеству успешных 
защит после завоевания пояса. В этом 
он обошёл в том числе и непобеждённо-
го чемпиона Хабиба Нурмагомедова (29–
0, в UFC — 13–0).

В соглавном поединке Умар Нурма-
гомедов пробовал отобрать титул в лег-
чайшем дивизионе у Мераба Двалиш-
вили. Грузинский боец стал чемпионом 
в сентябре 2024-го, когда одолел Шона 
О’Мэлли. На пути к титулу грузин вы-
играл десять поединков подряд, прои-
грав при этом два стартовых боя в UFC. 
Двалишвили — ярко выраженный борец, 
который не стремится к зрелищности: 
в UFC он выиграл досрочно лишь один 
поединок из 11.

Путь Умара к титульнику получился 
не таким длинным. Нурмагомедов выи-
грал шесть поединков и ни разу не прои-
грал, а самым серьёзным его оппонентом 
в данный момент можно считать Кори 
Сэндхагена, которому троюродный брат 
Хабиба не оставил шансов. Три из ше-
сти боёв Умар выиграл досрочно, при-
чём один из поединков закончил ярким 
нокаутом в первом раунде.

Дмитрий Кузнецов

В Санкт-Петербурге 19 января завершился чем-
пионат России по прыжкам среди фигуристов — 

турнир на стыке шоу и спорта. Организаторы реа-
лизовали давнюю идею битвы городов — Москвы 
и Петербурга, звучали отсылки к «Зениту», заряды 
«Вперёд, за Питер!», короче, решение было логич-
ное и правильное. Составы получились не совсем 
равные, но их результаты удалось сбалансировать 
так называемыми челленджами по аналогии с ма-
стер-шоу в Матчах звёзд НХЛ или КХЛ. Решилось 
всё и вовсе последним прыжком, причём его испол-
нитель неправильно услышал подсказку от своей 
команды и едва не лишил Питер титула.

Алексей Фомин

У российских биатлонистов продолжа-
ется сезон — третий, когда они высту-

пают вне международной арены. Вместо 
этого они регулярно внутри страны бега-
ют и стреляют на Кубке России и Кубке 
Содружества. Четвёртый этап КС в дерев-
не Дёмино Ярославской области прошёл 
на минувшей неделе. На нём все три зо-
лотые медали у женщин взяла Анаста-
сия Халили. 

Чем объясните свои успехи в Дёмино?
Большой проделанной работой над 

собой и работой над ошибками. 

Как получилось побеждать в столь раз-
ных условиях — тающий снег на гонке 
преследования и минус с небольшим 
морозом на масс-старте?

Мы все в равных условиях. И это при-
даёт сил, когда понимаешь, что ты всего 
лишь один из тех, кто оказался в такой 
ситуации. Тем более я весь сезон непло-
хо выступаю ходом. А чистая стрельба 
в спринте и гонке преследования позво-
лили мне одержать спокойные победы. 
Хотя слякоть и лужи на трассе мешали 
хорошему ходу, поэтому стрельба без 
промаха была очень важна. А на масс-
старте в последний день этапа были 
солнце, морозец и ровная трасса. Но уси-
лился ветер.

Наверное, с этим связано то, что 
в этот раз я уже стреляла не так хоро-
шо — допустила три промаха. Хотя три 
штрафных круга — не так много, если 
учесть, что была контактная гонка, 
когда на рубеже приходится бороть-
ся не только с собой, но и с соперница-
ми. Пришлось всё это компенсировать 
ходом на трассе. Тем более я впервые 
на этом этапе заходила на штрафные 
круги, а там был каток. Поэтому не по-
лучалось его пройти быстро, приходи-
лось всё отыгрывать на трассе. А трасса 
даже при хорошей погоде не стала лег-
че — много льда. Особенно был такой ка-
ток на уходе с рубежа, где днём ранее 
была лужа. Приходилось действовать 
аккуратно.

Многие наши биатлонисты говорят, что 
главное, в чём надо будет прибавлять 
после возвращения на международную 
арену, — это скорость стрельбы.

Да, я тоже так думаю.

И как свою скорострельность оцените?
У меня слабая скорость стрельбы — 

я довольно медленно стреляю. Сейчас 
не готова стрелять быстрее, потому 
что не хочу потерять качество. Но дей-
ствительно, на Кубке мира люди уже 
и лёжа стреляют по 20 секунд, а стоя 
у кого-то даже по 12 было. Это очень вы-
сокая скорость, потому что у нас боль-

шинство спортсменов первый 
выстрел делают только 
на 20-й секунде после под-

хода к огневому рубежу.

У вас с этим пока как?
На последнем 

спринте в Дёми-
но лёжа я стре-
ляла 29  секунд 
и стоя 28. Это очень 
медленно, потому что, 
как я сказала, многие 
на Кубке мира стреляют 
по 20 секунд лёжа.

Долго придётся их догонять 
в этом и других компонентах, ког-
да россиян вернут на международные 
соревнования?

Я смотрю каждую гонку Кубка мира. 
Уровень там очень высокий, но не ду-
маю, что мы будем долго до него дохо-
дить. Если мы вернёмся туда, то станем 
там вариться и быстро поймём, что и как 
надо делать. Когда ты понимаешь, что 
все стреляют быстро, тебе приходит-
ся адаптироваться. И это не должно за-
нять много времени, потому что у всех 
нас есть мастерство и постоянная прак-
тика внутри России позволяет не очень 
сильно отстать от тех, кто выступает 
на Кубке мира. Когда я там дебютиро-
вала несколько лет назад, тоже обалдела 

от того, какие скорости. Но удалось при-
выкнуть. Думаю, и сейчас, когда нас до-
пустят до международных стартов, это 
не составит труда. 

С учётом того, что вы до февраля 
2022 года успели поучаствовать в Куб-
ке мира, тяжело находить мотивацию 
на Кубок Содружества и Кубок России?

Нет, вообще не тяжело. Потому что 
с каждым сезоном конкуренция в Рос-
сии растёт. И нельзя расслабляться. Все 
девочки серьёзно тренируются на мак-
симуме, поэтому уровень биатлона вну-
три страны растёт. Если посмотреть 

результаты нынешнего сезо-
на, то у нас очень плотная 
конкуренция. Поэтому 

мотивации хоть отбавляй. Тем более 
ещё есть над чем работать, если хочешь 
потом успешно вернуться на междуна-
родную арену.

Наличие белорусских девушек сильно 
помогает прогрессу?

Динара Смольская и Аня Сола 
были среди лидеров на Кубке 

мира. Многие на них ориен-
тируются. И я в том числе. 

Слежу за ними. Динара 
очень качественно 

и быстро ра-

ботает на рубеже — это один из показа-
телей топового уровня. А Аня очень бы-
стро работает на лыжне. И я рада, что 
в этом сезоне мне удалось к ней подтя-
нуться и выйти на высокую скорость.

Посещаемость внутренних соревнова-
ний впечатляет?

Да, в том же Дёмино на прошедшем 
этапе слышалась поддержка трибун. 
Особенно на огневом рубеже, когда пу-
блику было слышно после каждого вы-
стрела. И это не только в Дёмино. В той 
же Рязани на последнем этапе Кубка 
России народ хорошо поддерживал. 
И в целом по сравнению с прошлым се-
зоном болельщиков на трибунах мно-
го. Это радует. Биатлон в России разви-
вается, не стоит на месте. И я рада, что 
столько народу приходит в дождливую 
погоду посмотреть и поболеть за своих 
любимых спортсменов.

Появилась надежда на скорое возвра-
щение на международную арену на сле-
дующий сезон, после того как в дека-
бре пошёл разбан пловцов, фигуристов 
и конькобежцев?

Конечно, у нас всё равно продолжа-
ется подготовка к Олимпийским играм, 
которые будут в следующем сезоне. 
Мы верим и надеемся на лучшее. И, не-
смотря ни на какие решения, готовим-
ся к выходу на международную арену.
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«С каждым сезоном конкуренция в России растёт»
Биатлонистка Анастасия Халили — об уровне внутренних соревнований, шансах попасть на Олимпиаду, своей скорострельности и победах на этапе Кубка Содружества
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Фигурное командное
Русские придумали турнир, которому нет аналогов в мире

И всё же было много того, что пошло не так. Ино-
гда даже кажется, что, если бы не было скандалов 
с судейством, неразберихи с организацией и даже 
кражи салфетницы одной из фигуристок под ве-
чер, их стоило придумать. По-другому фигурное 
катание в массовом сознании уже не усваивается.

�� ПЕТРОСЯН И КОНДРАТЮК ЕДВА  
НЕ СПАСЛИ МОСКВУ

Турнир состоял из пяти раундов (по регламенту — 
шести, но шестой не состоялся) и челленджей. Пе-
тербург сразу ушёл в отрыв — и это было ожидаемо. 
В парах Мишина/Галлямов разгромили Мухорто-
ву/Евгеньева, затем питерские одиночники спо-
койно сделали тройные аксели, по сути, борясь 
с московскими девушками, которые были вынуж-
дены тоже рисковать и идти на триксель.

Картина становилась всё очевиднее, но тут 
ход конём сделал «Первый канал» и объявил чел-
ленджи. Первый — за 30 секунд сделать как мож-
но больше прыжков. Этакая творческая отдуши-
на, очень нужная фигуристам. Челленджи надо 
масштабировать и инкрустировать — смотреть 
весь год две программы зритель в эру клипово-
го мышления не хочет. Второй — прыжок с краси-
вым движением рук, и он скорее получился одно-
образным.

Но главное, что в борьбу резко включились ли-
деры «красных» Аделия Петросян и Марк Кондра-
тюк. Было видно, как Марк переживал за разгром 
своей команды, злился и хотел тащить, словно ли-
дер сборной на последнем этапе биатлонной эста-
феты. И он сделал за 30 секунд восемь прыжков, 
набрав 73 балла. Петросян пошла и вовсе спорить 
к студии, что ей не дали отпрыгать свои 30 секунд 
без разминки. И абсолютно справедливо выби-
ла себе вторую попытку. В общем, накал страстей 
и противостояния создать удалось. При этом без 
перехода на личности и сохраняя дружескую ат-
мосферу. Держать этот хрупкий баланс — очень 
тонкое искусство.

« В БОРЬБУ РЕЗ
КО ВКЛЮЧИ
ЛИСЬ ЛИДЕ

РЫ «КРАСНЫХ» АДЕЛИЯ 
ПЕТРОСЯН И МАРК КОН
ДРАТЮК. БЫЛО ВИД
НО, КАК МАРК ПЕРЕЖИ
ВАЛ ЗА РАЗГРОМ СВОЕЙ 
КОМАНДЫ

Важное событие произошло в третьем раунде — 
Владислав Дикиджи впервые в истории на сорев-
нованиях прыгнул четверной аксель. Но полно-
ценным его считать нельзя: во-первых, шедшую 
в зачёт попытку Владислав уронил, а исполнял 
прыжок на бис. Во-вторых, это прыжок не в про-
кате. Так что гонку за квакселем предлагаю счи-
тать всё ещё открытой.

�� ХАОС В ФИНАЛЕ

В итоге, как навер-
няка хотелось ор-
ганизаторам, всё 

решилось в послед-
нем раунде и даже 

в последнем прыжковом эле-
менте — каскаде из пяти прыж-

ков. Завершал раунд представитель 
Северной столицы Глеб Лутфуллин, 

и он в общем шуме будто услышал, что ри-
сковать не надо, а надо делать пять двойных ак-
селей, а это довольно дешёвый прыжок. На самом 
деле ему кричали про тройной.

Синяя команда думала , что проиграла  — 
но за счёт чистого исполнения добрала нужные 
баллы. Расстояние между столицей и вторым го-
родом страны по итогам трёх часов составило все-
го два балла — 480 на 482.

Однако «красные» пошли спорить. Удивитель-
но было наблюдать, как эмоционально Кондра-

тюк, по сути, во время награждения общался 
с гендиректором федерации Александром 

Коганом — активно жестикулируя и раз-
водя плечами. Недовольна была и его 

бывшая подруга Александра Игна-
това (Трусова). Объяснение: до Лут-
фуллина свой каскад делал мо-

сквич Даниил Самсонов, и ему 
не стали засчитывать четыре 

прыжка из пяти из-за ошиб-
ки на первом — четверном 

сальхове. И сам саль-
хов оценили стран-

но — на «–5» даже 
без падения.

И вот в таком хаосе, среди спорящих соперни-
ков, «синие» получили свой титул. Есть в этом 

какой-то особый наш шарм — даже в условиях 
отстранения всё равно устроим зарубу, какой 

нет у ISU. Именно поэтому хочется оставить 
такие турниры даже потом, после возвра-
щения за рубеж.

А под вечер ещё и стало известно, что 
некие неизвестные украли у Софьи Му-
равьёвой салфетницу — фигуристка 
даже дала ворам время до утра, а по-
том пообещала обратиться в полицию. 
Её фанаты заявили, что знают внеш-

ность грабителя.
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